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НОВОСТИ

Ледовый городок на эспланаде  
откроют 30 декабря

ВэтомгодувПермибудетпостроено14ледовыхгородковвовсехрайонахгорода.Обэтомна
заседанииправительстваПермскогокрая13декабрясообщиламинистркультурыПермскогокрая
АллаПлатонова.

Центральныйгородокнаэспланадеполучилназвание«Лукоморье»:онпосвящёнрусским
народнымсказкам.Всеготампланируетсявозвести15ледяныхобъектов.Открытиеледовогоком-
плексазапланированона30декабря.Всамуновогоднююночьонтакжебудетоткрытдляпосети-
телей,приэтомуженепервыйгодмассовогопразднестванаэспланаденебудет.Предполагается,
чтоледовыйкомплексбудетработатьдо11февраля.

ГлавныйпермскийкатокпередТеатром-Театромоткроется29декабря.Всегодлямассовогока-
таниянаконькахэтойзимойвПрикамьебудутработать211площадок,изних62катка—вкраевой
столице.На139каткахможнобудеткататьсябесплатно.Наплатныхкаткахподоткрытымнебом
стоимостьпосещениясоставитот20до300руб.,назакрытыхплощадках—от130до600руб.Для
массовыхлыжныхкатанийоткрывается58баз,изнихдевятьвПерми.54базы,втомчислевосемь
пермских,будутоткрытыдлябесплатногопосещения.

Назначен новый гендиректор  
пермского аэропорта 

НовымгенеральнымдиректоромАО«Международныйаэропорт«Пермь»назначенАлександр
Кулюкин.Каксообщиливпресс-службеБольшогоСавино,кработеонприступил1декабря.

АлександрКулюкинокончилХарьковскийавиационныйинститутим.ЖуковскогоиИнститут
управленияиэкономики(Санкт-Петербург).С1998по2010годработалинженером,азатемглав-
ныминженеромОАО«КДАвиа».В2010–2017годахбылзаместителемгенеральногодиректорапо
производственнойдеятельностиЗАО«Аэропорт«Храброво»(Калининград).С2017годазанимал
должностьдиректорапопроизводству—первогозаместителягендиректораАО«Аэропорт«Хра-
брово».

ПрежнийгенеральныйдиректорБольшогоСавиноСветланаАрхиповасталапервымзамести-
телемАлександраКулюкина.Такжепокинулсвоюдолжностьуправляющийдиректорпермского
аэропортаСултанДжармуханов.Онперешёлнаработув«НовапортХолдинг».

Убытки транспортной отрасли в Перми  
составили 1,1 млрд рублей

ДоходыобщественноготранспортаПермизадевятьмесяцев2023годасоставили3,5млрдруб.
Каксообщиливпресс-службегородскойадминистрации,этона332млнруб.больше,чемзаана-
логичныйпериодпрошлогогода.Расходынатранспортнуюработусложилисьнауровне4,6млрд
руб.(+200млнруб.кАППГ).Дотацииизбюджетагородасократилисьна167млнруб.

Самымиприбыльнымимаршрутамистали№13,17,27,56и68.Асамыми«дорогими»длябюд-
жета—маршруты№15,32,58,73и77,следующиеизКировскогоиОрджоникидзевскогорайонов.
Из-задальностиперевозокнаэтихмаршрутахнаодногопассажираприходитсябольшезатрат
топлива,рабочеговремениводителяитакдалее.

Общийпассажиропотокзадевятьмесяцевэтогогодасоставил171,1млнчеловек,чтона26,5млн
пассажировбольше,чемгодомранее.

Плановые расходы пермяков 
на новогодние каникулы выросли на 12%

НапразднованиеНовогогодаивовремяпоследующихканикулпермякивсреднемпланируют
потратить16,8тыс.руб.,чтона12%больше,чемвпрошломгоду.Такиеданныеврезультатесвоего
исследованияполучилсервисSuperJob.Годомранеежителикраевойстолицыпланировалипотра-
титьнаэтицели15тыс.руб.,в2021-м—16,5тыс.,в2020-м—16,9тыс.,ав2019-м—17,8тыс.руб.

Всреднемпостранепраздничныйбюджеттакжевыросна12%относительнопрошлогогода—
до19,6тыс.руб.Врейтингегородов-миллионниковподанномупоказателюПермьоказаласьна
12-мместе.

НановогодниеподаркижителиПермивэтомгодупланируютпотратить14тыс.руб.Этасумма
нетольковозрослапосравнениюспрошлымгодомна12%,ноивпервыепревысиладоковидный
показатель(13,8тыс.руб.).

ФОТО UNSPLASH.COM
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4–5 
тыс. руб.
средняя 
стоимость 
кейтеринга 
на человека 

 
Новогод-
ний кор-
поратив 
«под ключ» 
в этом году 
стоит  
на 20–30% 
больше, 
чем  
в 2022-м 

ТЕНДЕНЦИИ

Праздник к ним приходит   
Пермские компании возвращаются к проведению новогодних корпоративов  

Екатерина Артёмова

Вэтомгодупровестикорпоративывдекабрепланируют59%российскихкомпаний,что
на12%больше,чемв2022году,сообщает

сервисSuperJob.Пермскиекомпании,пословам
участниковevent-рынка,следуютобщероссий-
скимтенденциямивэтомгодупосленесколь-
кихлетзатишьявновьактивноорганизуют
праздничныемероприятиядлясвоихсотруд-
ников.

СОСКУЧИЛИСЬ ПО ВЕСЕЛЬЮ  
Спроснаорганизациюновогоднихкорпора-

тивов,какипоказываютопросы,действитель-
ноувеличилсяпосравнениюспрошлымгодом,
подтверждаеткоммерческийдиректорагент-
ствасобытий«Ежевика»ЛолитаГасица.«До
этогобылдостаточнодолгийперерыв.Сначала
двагодаковидныхограничений,затемизме-
нениевнешнеполитическойситуации,нафоне
которогонастроениеубольшинствакомпаний
былонепраздничное.Однакоспустятригода
людямоченьхочетсяположительныхэмоций,
икомпаниивновьготовыорганизоватьдля
сотрудниковяркиемероприятия»,—констати-
руетЛолитаГасица.

Основательницакейтеринговойкомпании
Shumkova.cateringЛюбовьШумковатакжеотме-
чаетростинтересакпраздничныммероприя-
тиям.«Видимо,всенастолько«наголодались»,
чтосейчаспроявляютдажебольшуюактив-
ность,чемдоковида.Бизнесвкладываетденьги
влояльностьсотрудниковищедроугощает
их», —говоритона.

Овозобновлении«полноценных»корпо-
ративовсообщаютинасамихпредприятиях.
В пресс-службефилиала«ПМУ»АО«ОХК«Урал-
хим»вПермирассказали,чтовпервыепосле
трёхлетнегоперерываиз-запандемииколлектив
предприятиясоберётсянановогоднийпраздник
вкафе.Темавечера—«Тысячаиодноновогоднее
желание».Всегостистанутучастникамилотереи
исмогутвыигратьновогодниесувениры.Глав-
нымсобытиемторжествастанетмюзикл,кото-
рыйпоставилисамисотрудникизавода.

Другойприкамскийфилиал«Уралхима»—
«Азот»вБерезниках—вернулсякмноголетней
традицииотмечатьлучшихсотрудниковна
праздничноммероприятиивДКим.Ленина
культурно-спортивногоцентра«Азот».Если
в прошломгодуивпандемийныегодынаграж-
денияпроходилинапредприятии,тов этом
годуизменилсянетолькоформат,ноимеха-
низмвыборалучшихсотрудников.«В рамках
конкурсабылисформированычетыреблока
номинаций,соответствующихнашимценно-
стям:устойчивость,развитие,сотрудниче-
ство,безопасность.Витогенапраздникебыли
награжденыилучшиеколлективы,которые
реализовалиинвестиционныепроекты,илюди,
которыевнеслинаибольшийвкладвразвитие
предприятия»,—поделилисьвфилиале.

НОВЫЙ ГОД, СТАРЫЕ ФОРМАТЫ 
Несмотрянанебольшиеобновленияпразд-

ничнойпрограммы,вцеломвпермскихкомпа-
нияхпридерживаютсяужеустоявшихсязамно-
гиегодыконцепцийиорганизуютмероприятия
попривычномусценарию.

Так,руководствоКраснокамскогоремонт-
но-механическогозавода(КРМЗ)вконцепо-
следнеговэтомгодурабочегодня,какобычно,
проведётдлясотрудниковторжественный
ужин.

ВПАО«Пермэнергосбыт»корпоративпрой-
дётвтрадиционномформатеновогоднего

банкетаснаграждениемнаиболееотличивших-
сясотрудников,интерактивнымиконкурсами
иживоймузыкой.«Унасвпервуюочередьне
новогоднийкорпоратив,апрофессиональный
праздник,Деньэнергетика22 декабря,под-
ведениеитоговгода.Аэнергетики —люди
по-хорошемуконсервативные.Мыдажезалдля
торжествавыбираемкаждыйгододинитот
же,недалекоотзданияуправлениякомпании.
В общихрамкахформатвечеранеменяется,
а воттематическиесценариимогутбытьсамы-
миразными.Новлюбомслучаескромно,почти
по-семейному—словом,каклюбятвсенаши
сотрудники»,—сообщилив компании.

ПословамЛолитыГасицы,общиетренды
новогоднихкорпоративовнеменяютсяуже
оченьдавно:какправило,этомероприятиябез
жёсткихформальныхрамокиинтеллектуаль-
ныхигр,слёгкойразвлекательнойпрограммой
иугощениями.

ЛюбовьШумковавспоминает,чтовпрошлом
годуформатновогоднихбанкетовощутимо
отличалсяотпривычного.«Тогдамногиекорпо-
ративыносилинеразвлекательный,а информа-
ционно-просветительскийхарактер.Например,
как-томыучаствоваливорганизациибанкета,
накоторыйруководствокомпанииприглашало
финансовогоконсультанта,чтобыондалсо-
трудникамнекуюопорунабудущийгод.Вэтом
году,видимо,немного«отлегло»ивсеверну-
лиськразвлекательномуконтенту»,—делится
наблюдениямиосновательницаShumkova.
catering.

Темнеменееневсеготовыустраивать
банкеты.Врядекрупныхкомпанийрегиона
сообщили,чтонебудутпроводитькорпорати-
вы.Нанекоторыхпредприятияхотказались
даватькомментариипоэтомуповоду.Также
ужевторойгодподрядотменяеткорпоративы
длясотрудниковруководствоадминистрации
Перми.

ДиректорКРМЗ,председательреготделения
«ДеловойРоссии»ДмитрийТепловпоясняет,
чтопо-прежнемусохраняетсяобщаярекомен-
дациянепроводитьпышныхторжеств,поэтому
некоторыеструктурыстараютсяотметитьНо-
выйгодсдержаннолибосовсемотказываются
отпраздника.«Намойвзгляд,всёещёневремя
проводитьмасштабныемероприятияитратить

многоденегнабанкеты.Лучшеихнаправитьна
помощьтем,ктовнейсейчаснуждается,илина
развитиепроизводства.Ноисовсемнесобирать
коллективмнекажетсянеправильным,ведь
дляподдержаниякорпоративнойкультурысо-
вместныемероприятияоченьважны.Поэтому
конкретнонашепредприятиевыбралофор-
матспокойногоужинасподведениемитогов
года», —рассказываетДмитрийТеплов.

ЦЕНА ВКУСА 
Хотяосновныетенденцииворганизации

мероприятийпрактическинеменяются,стои-
мостьevent-услуграстёт.Новогоднийкорпора-
тив«подключ»вэтомгоду,пооценкеЛолиты
Гасицы,стоитна20–30%больше,чемв2022-м.

Восновномростчекаобусловленудорожа-
ниемпродуктов.ПословамЛюбовиШумковой,
еслиранеесредняястоимостькейтеринга
составляла2–3тыс.руб.начеловека,тосегодня
уже4–5тыс.руб.

Гастрономическиепредпочтениялюдей,по
словамресторатораОлегаОщепкова(развивает
кафе«Маркс»и«Улитка»),остаютсяпрежними.
«Накорпоративах,какивповседневнойжизни,
естьдвеосновныеаудитории.Первая—люби-
тели«основательной»еды,которыеполучают
отнеёбольшоеудовольствие.Вторая—те,кто
дажезапраздничнымстоломедятскромно,
стараясьизбежатьполучениялишнихкалорий.
Унас,какиубольшинствазаведенийсегодня,
менюпостроенотакимобразом,чтобыбыли
блюдаидлятех,идлядругих»,—говоритре-
сторатор.

ЛюбовьШумковавидитопределённые
изменениявкусов.«Нескольколетназадбыли
популярныновогодниеёлкивсоветскомстиле,
иблюданатакихкорпоративахбылисоответ-
ствующие—оливье,сельдьподшубойитак
далее.Позжеэтокак-тоушло,людисталиотда-
ватьпредпочтениеевропейскойкухне.Сегодня
трендна«русскость»возвращается,людивновь
заказываютхолодецибольшиепироги,апро-
секконастолахвсёчащезаменяетроссийское
игристое.Предполагаю,чтоэтоможетбыть
обусловленокакизменившейсявнутренней
политикойкомпаний,такижеланиемсэконо-
мить,непокупаяподорожавшиезарубежные
продуктыиалкоголь»,—отмечаетона.
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 В этом году уже привели  
в порядок 19 мостов и путепроводов  
по всему Пермскому краю

Алёна Морозова

Пермскийкрайвторойгодподрядсистемно
приводитвпорядокмостыипутепроводы
врамкахнациональногопроекта«Безо-

пасныекачественныедороги»,которыйиниции-
ровалпрезидентРоссийскойФедерации.

ГубернаторПрикамьяДмитрийМахонинра-
нееподчёркивал,чтофедеральныйнацпроект
имеетбольшоезначениедлясодержанияв нор-
мативномсостояниидорожнойсетив регионе,
втомчислевчастисниженияаварийности.«Мы
справилисьспрограммой2022года:отремон-
тировали11мостоввразныхмуниципалитетах
Пермскогокрая.Вэтомгодупланыу насамби-
циознее—мыужепривеливпорядок19мостов
ипутепроводовповсемурегиону,закончили
нашсамыйдлинныйобъект,которыйявлялся
переходящимспрошлогогода,—этомостчерез
рекуВишеру.Темпымынесбавляемипродол-
жаемработувэтомнаправлении.Успешная
реализацияпрограммыврегионепозволитнам
привестивнормативноесостояниеискусствен-
ныесооружения,чтоблагоприятноповлияетна
безопасностьдорожногодвижения»,—акцен-
тировалДмитрийМахонин.

Врамкахстроительногосезона2023года
самымипервымистартовалиработынамосту
черезручейнаавтомобильнойдорогерегио-
нальногозначенияОчёр—Верещагино—Сива
общейпротяжённостью9,39м.Посколькупро-
ектомбылипредусмотренымасштабныеработы
поустройствуновойконструкции,работынача-
лисьзаблаговременноприминимальномуровне
воды.Мостбылпостроенв1986году,в 2014
годуеговпервыекапитальноотремонтирова-
ли.Однакокмоментувключениявпрограмму
объектвновьтребовалобновления.Например,
из-завысокойнагрузкинамостунаблюдалось
оползаниегабионныхконструкцийпоправому
берегуручья,атакжедеформацияжелезобетон-
ныхэлементовконструкции.Дляпредотвраще-
нияопрокидываниягабионовбыловыполнено
устройствоподдерживающихэлементов.

Виюле2023годазавершилисьработына
самомдлинноммоступрограммы—намосту
черезрекуВишеру,егопротяжённостьвместе
с подходамисоставляет709м.Объектрасполо-
женнавъездевпосёлокРябининоиявляется
основнойтранспортнойартерией,связывающей
городскойокругсцентральнойчастьюрегио-
наи соседнимиокругами.Мостбылпостроен
в 1998годуистехпорниразунеремонтиро-
вался,втомчислеиз-заегоособенностей —он
нетолькодлинный,ноещёивысокий.Работы
былиначатыв2022годуподрядчикомООО
«УниверсалСтрой».Входеремонтабылиза-
мененынекоторыеподферменникинаопорах,
отремонтированыдеформационныешвы,
замененодорожноеполотноиотремонтирова-
нытротуары.Напротяжениивсегомостабыли
замененыопорыисветильникинаружногоосве-
щения.Такжедлясоблюдениянормэкологиче-
скойбезопасностинаоткосахивозлеопорбыли
обустроенылокальныеочистныесооружения.

ВКуединскомокругеподряднаяорганизация
привелавпорядоксразудваобъекта,располо-
женныхводномнаселённомпункте:этомосты
черезрекиБольшаяУсаиКарпатывселеБольшая
Уса.Строителиполностьюразобралимостовые
полотнанаобоихобъектах.НамостучерезБоль-
шуюУсубылизамененыкрайниебалкииопор-
ныечасти,разобранысопряжениясдорожным
полотном.НамостучерезКарпатыпроведены
работыпоремонтумостовогополотнаиустра-

ИНФРАСТРУКТУРА 

Мосты в будущее 
В Пермском крае подвели итоги работ по ремонту мостов и путепроводов  
в рамках нацпроекта за 2023 год

неныпучинистыеучасткинапротяжении150м
наподходахкмосту.Строителямпредстоялопол-
ностьювосстановитьмостовыеполотнанаобоих
объектах.«Поконтрактумывыполнилиработы
поомоноличиваниюшвов,укладкеосновного
и защитногослоёвасфальта,атакжеслоягидро-
изоляции.Наобоихмостахобустроеныпешеход-
ныечасти,которыхнесуществовалоранее.Также
установленыбарьерныеиперильныеогражде-
ния»,—пояснилпредставительподрядчика.

Отметим,мостырасположенынаавтомо-
бильнойдорогеКуеда—БольшаяУса.Обаобъ-
ектаявляютсяключевойчастьюавтомобильной
дороги,котораясвязываетмеждусобойЧер-
нушку,КуедуиЧусовой.Ониобабылипострое-
ныв2000году,приэтомкапитальныйремонт
сооруженийникогданепроводился.

ВСоликамскомгородскомокругебылиотре-
монтированымостчерезрекуБоровуюиподхо-
дыкнемунаавтомобильнойдорогерегиональ-
ногозначенияСоликамск—Красновишерск.
Объектрасположенв800мотдеревниЧертёж,
егопротяжённостьсоставляетпочти90м.

ПодрядчикООО«УниверсалСтрой»отремон-
тироваласфальтобетонноепокрытиепроезжей
части,провёлдемонтаж,частичнуюразборку
исборкуэлементовмоста,отремонтировал
опоры,пролётныестроения,участкисопря-
жениямостас насыпьюподходов,самиподхо-
ды.Нафинальномэтапебылисмонтированы
водоотводныелоткидлясборадождевойводы
спроезжейчастииустановленыперильные
и барьерныеограждения.

Последниймост,накоторомработыбудут
завершеныв2023году,—мостчерезрекуЛариху
вОханскомгородскомокругеобщейпротяжён-
ностьюболее276м,изкоторых23 м —непосред-
ственномост.Расположенонвграницахсела
Дубровоипредставляетсобойжелезобетонную
однопролётнуюконструкцию.Автомобильная
дорогарегиональногозначенияОханск —Боль-
шаяСоснова,накоторойнаходитсяобъект,
являетсяцентральнойулицейсельскогопосе-

ленияиобеспечиваеттранспортныеипешеход-
ныесвязивнутриДуброво.Всоциальномплане
дорогатожеимеетважноезначение—в селе
расположенДубровскийпсихоневрологический
интернат,вкоторомпроживаютпожилыелюди
иинвалиды.Мостбылпостроенв1914 году,
в 2000годуонбылрасширен.Спустягоды
в ходеобследованиясостояниюстроениябыла
присвоенамаксимальнаякатегориядефектов.
Наобъектезафиксированыкоррозияметалла
арматурыбалокпролётногостроения,разру-
шениезащитногослоябетонасоголениеми
коррозиейарматурыит.д.Дляобеспечения
безопаснойэксплуатациисооружениябыло
приняторешениеонеобходимостивыполнения
реконструкциимостовогопереходасзаменой
егонановоесооружение.ООО«ТехДорГрупп»
врамкахреконструкциивозвелобалочныйод-
нопролётныйжелезобетонныймостсмонолит-
нымизаборнымистенкамиширинойпоодной
полоседвижениявкаждомнаправлении.«Для
маломобильныхгруппнаселениянапротяжении
всегоучасткареконструкциипредусмотрены
тротуарышириной1,5–2м—этогодостаточно
длякомфортноговстречногоразъездапешехо-
доввкреслах-колясках.Покрытиетротуаров
выполненобеззазоровсотсутствиемкаких-либо
ограниченийввидеузкихмест,малыхархитек-
турныхформ,решёток,уличногооборудова-
ния,которыемогутпривестиктравмированию
пешеходов»,—пояснилпредставительподряд-
чика.Крометого,проведеныработыпопереносу
инженерныхсетейистроительно-монтажные
работыпопереустройствуэлектрическихсетей.
Объектполностьюготов,вближайшеевремяего
осмотритспециальнаякомиссия.

Вкраевомминтранседобавляют,чтоготовые
объектыинспектируетспециальнаякомиссия,
в составкоторойвходятпредставителими-
нистерстватранспорта,Управленияавтомо-
бильныхдорогитранспортаПермскогокрая,
представителиподрядчикаиобщественные
контролёры.Передвыходомкомиссиивобя-
зательномпорядкенаобъектеберутсяпробы.
Порезультатамлабораторныхисследований
принимаетсярешениеоприёмке:еслиуспециа-
листоввозникаютвопросыккачествуисполь-
зованныхматериалов,подрядчикизасвойсчёт
должныуложитьновыйслойасфальтобетонного
покрытияиустранитьвсезамечания.Пробы
берутсяв несколькихместахнепосредственно
наотремонтированномучасткеидоставляются
в лабораториюдляподробныхисследований.

709м
протяжён- 
ность самого  
длинного  
моста,  
отремонти- 
рованного  
в рамках  
программы 
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИНСТРОЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИНСТРОЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

 Выдача ключей от дол-
гожданных квартир начнётся 
после ввода дома в эксплуа-
тацию

НОВОСТИ 

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Завершён долгострой  
на ул. Кировоградской, 68а  
в Кировском районе Перми

Наобъектеуспешнозавершиласьитоговая
проверка,Фондузащитыправграждан —
участниковстроительстваПермскогокрая
выданозаключениеосоответствииздания
требованиямпроектнойдокументации(ЗОС),
сообщиливминистерствестроительства.После
вводадомавэксплуатациюначнётсявыдача
ключейотдолгожданныхквартир.

Ужевскоромвременивновый19-этажный
домобщейжилойплощадьюболее7тыс.кв.м
переедут138жителей.Всеговзданиирасполо-
жены113квартир.

Напомним,строительстводомастартовало
в 2015годуиосталосьнезавершённым.Актив-
ныеработыпоегодостройкевозобновились
в 2022году,когдабылипримененымеханизмы
федеральногоФондаразвитиятерриторий
и привлеченысредствакраевогобюджета.Вре-
зультатеобъединениядвухземельныхучастков
образованновый.Такимобразом,многоквар-
тирномудомуприсвоенадресул.Кировоград-
ская,70.

Врегиональномфондезащитыправдоль-
щиковдобавили,чтовпятницу,15декабря,
состоялосьвручениегражданам,купившим
ранеев этомдомеквартиры,уведомлений
о готовностиобъектакпередаче.Оточнойдате
полученияключейвладельцамквартирсооб-
щатдополнительно.

Отметим,впоследниегодыПермскийкрай
ведёткомплекснуюработупорешениюпробле-
мыобманутыхдольщиков.Сначала2020года
39проблемныхобъектовбылиисключеныиз
реестра:онибылидостроеныилидольщикипо-
лучиликомпенсации.ВКировскомрайонеПер-
мивнастоящеевремязавершеностроительство
иведётсяитоговаяпроверкамногоквартирного
доманаул.ЮнгПрикамья,14,атакжепродол-
жаетсядостройкадоманаул.Сокольской,10б.
Работыпозавершениюдолгостроевпроводятся
региональнымфондомещёнавосьмиобъектах
вкраевойстолице.

Пермский край выделит средства  
на выплаты дольщикам долгостроя  
за «Олимпией»

ГубернаторПермскогокраяДмитрийМахонин
встретилсясучастникамидолевогостроитель-
стважилогодоманаул.Декабристов,97вПерми.

Напомним,ранеедольщики22-этажного
домавыложиливинтернетевидеообращение,
вкоторомониотметили,что15летдобиваются
того,чтобывозведениеобъектазавершилось.
В настоящеевремя,поихсловам,достройка
домасорвана.Онипопросилипринятьмеры
и защититьихправа.

ДмитрийМахонинвходевстречиотметил,
чтонынешнийподрядчикнесправилсясобяза-
тельствамиподостройкедома,контрактсним
планируетсярасторгнуть.

ГлаваПрикамьятакжесообщилдольщикам
о том,чтокраевыевластинаправиливФонд
развитиятерриторийходатайствоосменеспо-
собавосстановленияправдольщиков—с до-
стройкинавыплатузасчёткраевыхкомпен-
сационныхсредств.«Понимаем,чтолюдиуже
усталиждатьсвоиквартиры,асменаподрядчи-
ка—длительныйпроцесс.Поэтомупредлагаем
недостраиватьдом,авыплатитькомпенсации
заквартиры.Направиливфондпредложение
о сменеспособавосстановленияправдольщи-
ков,ждёмрешения.Вопросдержунаконтроле.
Самилюдинастроеныпозитивно,верятвско-
рейшеерешениевопроса,остаёмсяснимина
постояннойсвязи»,—подчеркнулгубернатор.

Напомним,22-этажныйЖК«Столичный»на
ул.Декабристов,97,вкоторомквартирыприоб-

рели154дольщика,началистроитьв2010году.
Стройкаостановиласьспустятригодапосле
возведения19этажей.

В Перми проект реконструкции 
школы на улице Уральской, 110 
прошёл историко-культурную 
экспертизу

Проектреконструкциизданиядлябудущейшколывозле
цирка,наул.Уральской,110,вПермиуспешнопрошёлисто-
рико-культурнуюэкспертизу.Проектбылтакжесогласован
сГосинспекциейпоохранеобъектовкультурногонаследия.
Сейчаспроектнаядокументациянаходитсянагосэкспертизе.
Строительствозданияначнётсяпослетого,какбудетполучено
еёположительноезаключение.

Планируется,чтовновомзданиибудетнаходитьсяшкола
№146суглублённымизучениемматематики,физикииинфор-
матики.Внейсмогутучиться500школьников—сседьмогопо
11-йклассы.

Вшколебудутучебныекабинеты,втомчислеклассытехно-
логиидлямальчиковидевочек,спортивныйиактовыйзалы,
столовая,библиотекасхранилищемкнигичитальнымзалом,
а такжемедицинскийблок.Натерриторииустановятспортив-
нуюплощадкуизонуотдыха.Объектпланируетсявозвестидо
конца2025года.

Вначаленоябрягородскаякомиссияпорассмотрениюархи-
тектурно-градостроительногообликасогласовалавнешнийвид
зданияшколы.Ранеенаэтомместенаходилосьисторическое
зданиешвейцарскогоархитектораХаннесаМайера.Хотяофици-
альноононеявлялосьобъектомкультурногонаследия,чинов-
никирешиливоссоздатьегообликвтомжевиде.

Напомним,реконструкциюисторическогозданиявыполнит
пермскаякомпания«Кинетика»(бывшееООО«ЖБК-Строй»).
Стоимостьзаключённогоконтрактасначаласоставляла
645,6 млнруб.Однаковавгустеэтогогодавыяснилось,чтоцена
стройкиувеличиласьпочтивдвараза.Властиобъяснилиэто
«выявленнымиприразработкепроектнойдокументациипообъ-
ектуобстоятельствами».Дополнительные249,9млнруб.выде-
лятизбюджетаПерми,ещё304,5млнруб.—изкраевого.

Проект КРТ на Тихом Компросе  
в Перми отправлен на утверждение 
краевым властям

КомиссияпоПЗЗрассмотреланаочередномзаседаниипред-
ложениеМинистерствастроительстваПермскогокраяобуста-
новленииграництерриториальнойзоныкомплексногоразвития
территории(КРТ)наТихомКомпросевПерми.

Строительствоновыхдомовпланируетсявграницахулиц
Куйбышева,ЧкаловаиКоминтерна.УтверждениеграницКРТ
обсуждалосьвотношенииземельногоучасткавкварталеулиц
Чкалова,КоминтернаиКомсомольскогопроспекта.

Решениеокомплексномразвитиитерриториижилойза-
стройкибылопринятовсоответствиисприказомведомства.
Документучитываетпараметрыразвитиятерриторииивиды
разрешённогоиспользованиясучётомтребованийкисториче-
скимпамятникам.Данныйучастокрасположеннатерритории
объектакультурногонаследия—достопримечательногоместа
«Проспектим.Сталина».Новыедомабудутвозведенынаместе
снесённыхаварийныхдомовссоблюдениемэтажности,габари-
товивнешнегооблика.

Вноябреминстройобъявилаукционнаправокомплексного
развитиятерритории,ограниченнойулицамиКуйбышева,Чка-
лова,КоминтернаиКомсомольскимпроспектомвСвердловском
районеПерми.Площадьучасткасоставляет5,29га.Победитель
аукционабудетзаниматьсяреновациейтерриториивтечение
восьмилет.Ондолженбудетзасвойсчётрасселитьиснести
находящиесяздесьздания,построенныев1940-егодыипри-
знанныенепригоднымидляпроживания,ипостроитьпорядка
68тыс.кв.мновогожилья.

РешениемкомиссиипоПЗЗустановлениетерриториальной
зоныКРТвотношениирассматриваемогоместаотправленона
утверждениекраевомуправительству.
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Конъюнктура

12
центральных 
тепловых  
пунктов 
в различ-
ных районах 
Перми были 
оформлены 
граффити  
в 2023 году

Пермский филиал ПАО «Т Плюс» 
в 2023 году отметил юбилейную дату 
и обеспечил эффективное развитие во-
лонтёрских проектов. Среди значимых 
направлений — донорство, ESG-повест-
ка и развитие пространства стрит-арта 

Вениамин Леновских

Уходящий 2023 год в краевой столице прошёл 
с ориентиром на главное событие — 300-летний 
юбилей Перми. Энергетики Пермского филиала 

ПАО «Т Плюс» внесли свою лепту в готовность нашего 
города к празднованию важной даты. Например, 
летняя ремонтная программа исключала раскопки на 
центральных улицах. Всего в ходе подготовки к зиме 
тепловики заменили 22 км тепломагистралей на 
улицах Баумана, Шахтёрской, Запорожской, Чкало-
ва, Малкова, Кабельщиков, Нефтяников, Котовского, 
Попова, Связистов, в правобережной части города — 
на улицах Сивашской, Липатова, Маршала Рыбалко 
и др. Избежать дефицита обновлённых трубопро-
водов помогла предусмотрительность: действуя на 
опережение, теплоэнергетики в течение последних 
трёх-четырёх лет обновили порядка 200 км городских 
трубопроводов отопления и горячего водоснабжения. 
Поэтому на праздничной программе обеспечение 
готовности Перми к зиме никак не отразилось.

КРУГЛАЯ ДАТА
Символично, что именно в 2023 году 65-летний 

юбилей отметили Пермские тепловые сети (ПТС) — теп-
лофикационное предприятие Перми и Краснокамска. 
Компания обеспечивает подачу отопления и горячей 
воды жителям двух городов, обслуживая свыше 2 тыс. 
трубопроводов, 27 малых котельных, 10 насосных 
станций, 372 ЦТП. Первые тепломагистрали в Перми 
были проложены в 1958 году. В годы начала массовой 
городской застройки именно ПТС выступили инициа-
тором возведения теплоисточников в Свердловском 
и Мотовилихинском районах. Эти меры дали возмож-
ность развернуть в городе промышленное и граждан-
ское строительство ускоренными темпами. В 1972 году 
в контур теплоснабжения энергокомпании вошёл город 
Краснокамск. В 1980-е прошла теплофикация жилого 
фонда Кировского и Орджоникидзевского районов, 
которые сейчас обслуживаются подразделениями ПТС.

За годы становления предприятия в Пермских 
тепловых сетях созданы все основные подразделе-
ния: служба ремонтов, производственно-технический 
отдел, оперативно-диспетчерская служба, химическая 
служба. В компании поступательно внедряются новые 
технологии, увеличивается запас прочности теплосе-
тевого комплекса и развиваются традиции передачи 
опыта от ветеранов отрасли молодым специалистам. 

В настоящее время Пермские тепловые сети — со-
временное теплофикационное предприятие, рабо-
тающее в составе Пермского филиала ПАО «Т Плюс». 
Компания имеет высокий уровень цифровизации и 
ориентирована на обновление тепловых сетей в крае-
вой столице и Краснокамском городском округе. 

КОМФОРТНАЯ СРЕДА 

Под знаком плюс
Энергетики «Т Плюс» в уходящем году отметили значимые даты и реализовали социальные проекты в Пермском крае

Специалисты ПТС в круглосуточном режиме без 
выходных обслуживают 2056 км теплосетей, 27 малых 
котельных, 10 насосных станций, а также 372 централь-
ных тепловых пункта. Работа ведётся во всех районах 
Перми, на обоих берегах Камы. 

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА
Вовлечённость сотрудников Пермского филиала 

ПАО «Т Плюс» в создание комфортных условий жизни 
населения региона была отмечена специальным памят-
ным знаком «Трудовому коллективу за вклад в развитие 
Перми». Награда за значительный вклад в социально- 
экономическое развитие краевой столицы учреждена 
к 300-летию города и вручена теплоэнергетикам по рас-
поряжению губернатора Прикамья Дмитрия Махонина.

Сегодня каждый житель мегаполиса понимает 
значение для повседневной жизни таких коммуналь-
ных ресурсов, как отопление и горячая вода. В Перми 
«Т Плюс» отвечает за работу теплоисточников: перм-
ских ТЭЦ-6, ТЭЦ-9, ТЭЦ-13, ТЭЦ-14, а также водогрейных 
котельных ВК-2 и ВК-3. Надёжная работа объектов теп-
лосетевой инфраструктуры позволяет бесперебойно 
подавать тепло и горячую воду в социально-культур-
ные учреждения и дома жителей. Всего на предприя-
тии трудится свыше 3700 человек.

ПОМОЩЬ ДЕЛАМИ
Помимо основной деятельности, в уходящем году 

сотрудники «Т Плюс» и «ЭнергосбыТ Плюс» приняли 
участие в донорской акции «Мы с тобой одной крови». 
152 энергетика сдали 68 литров крови, пополнив запас 
медицинских учреждений Пермского края. В числе 
доноров — топ-менеджеры компании. В компании 
считают донорство возможностью сделать вклад в вы-
здоровление людей и спасение жизней. 

Ещё одним вкладом в развитие региона стали 
высадки зелёных насаждений в рамках акции «Дере-
вья — городам Т Плюс» в Пермском районе и городе 
Лысьве. В Юго-Камском лесничестве сотрудники 
«Т Плюс» высадили 5,6 тыс. саженцев елей. Благодаря 
усилиям энергетиков обновится лесной массив хвой-

ных пород в Прикамье. Общее число лесных высадок 
по Пермскому краю в 2023 году в ходе экопроекта 
составило 49,5 тыс. елей. 

Тем временем в Лысьве компания высадила 50 сосен- 
крупномеров в рекреационной зоне на городской 
набережной. В экоакции участвовали школьники, 
представители городской администрации и сотрудни-
ки Лысьвенских тепловых сетей Пермского филиала 
ПАО «Т Плюс». Крупномеры предварительно выращи-
ваются в питомнике и высаживаются в грунт уже во 
взрослом состоянии высотой от 3 м. Таким образом, та-
кой вид озеленения наиболее эффективен в городской 
черте. Как отмечают в компании, природа Пермского 
края является таким же важным ресурсом, как и тепло-
энергия, и в «Т Плюс» максимально заинтересованы 
в сохранении и приумножении этого потенциала. 

Почти рождественская история произошла в конце 
ноября на производственной территории Пермской 
ТЭЦ-9, откуда были спасены лебеди, не успевшие уле-
теть на зимовку. Молодые лебеди-шипуны не успели 
встать на крыло и остались на территории шламовых 
полей. Их родители и братья улетели в тёплые края, 
а молодняк оказался в центре пруда у станции. На 
открытом безводном пространстве птицам грозила 
гибель от лис и бродячих собак, их также ждала голод-
ная смерть. Для проведения спасательной операции 
были вызваны специалисты Пермской краевой служ-
бы спасения. Спасатели выловили птиц сетью и пере-
дали орнитологам. Теперь им предстоит зимовать на 
незамерзающем пруду в Добрянке.

УЛИЧНЫЕ КАРТИНЫ
В 2023 году 12 центральных тепловых пунктов в раз-

личных районах Перми были оформлены граффити — 
картинами, которые создают уличные художники — как 
профессионалы, так и любители. Основной тематикой 
стало празднование 300-летия Перми и 65-летия Перм-
ских тепловых сетей. Например, в Кировском районе 
Перми появился пермский символ — медведь, автор 
работы — современный художник Макс Weer (Вир). 
Мурманские художники Дмитрий Новицкий и Вероника 
Вологжанникова оформили тепловой пункт в микрорай-
оне Островском динамической композицией «Пермь, 
вперёд!». Авторы использовали узнаваемые образы на-
шего города: «Счастье не за горами», река Кама, а также 
индустриально-промышленный мотив (трубопроводы).

Лидером по числу созданных граффити стал 
пермский художник-граффитист Иван Махомет. Им 
на стенах ЦТП в Мотовилихинском районе Перми 
нарисованы «теплокоты», несущие в дома горожан 
тепло и комфорт. Также Махомет создал дилогию 
работ возле парка культуры и отдыха им. М. Горького, 
посвящённую образам советского писателя.

РАЗВИВАЯ ТРАДИЦИИ
15 декабря в Перми состоялась презентация социо-

культурного проекта «Тёплые сказки» — уникальной 
книги, в которую вошли 17 сказок коренных и мало-
численных народов, проживающих на территории 
присутствия компании. Многие из сказок никогда не 
издавались. Презентация прошла в городской детской 
библиотеке им. Воробьёва. Каждая сказка изложена 
в книге на русском языке и на языке народа, к которо-
му она относится. Книга включает произведения на 
коми-пермяцком, чувашском, удмуртском, эрзянском, 
русском и других языках. Проект реализован в рамках 
ESG-стратегии Группы «Т Плюс», которая нацелена на 
достижение целей устойчивого развития в части эколо-
гической, социальной и управленческой деятельности 
компании. «Мы работаем в 16 регионах, где есть свои 
культура и традиции. Для «Т Плюс» важно сохранить эти 
особенности, а также поделиться красотой и богатством 
этой самобытности. «Тёплые сказки» — новое направле-
ние в рамках ESG-стратегии», — поделился генеральный 
директор ПАО «Т Плюс» Александр Вилесов.

На правах рекламы
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Предста-
вители 
химиче-
ских пред-
приятий 
высказали 
заинтере-
сованность 
в развитии 
новых на-
правлений 
исполь-
зования 
метанола

НОВОСТИ 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

Метанол как топливо:  
будущее наступает сегодня
На Пермском инженерно-промышленном форуме «Метафракс Групп» выступила инициатором  
проведения сессии «Метанол — топливо России будущего»

Уважаемые жители города Перми  
и Пермского края!

От всей души поздравляю всех  
с наступающим 2024 годом и Рождеством!

Каждый из нас ожидает от нового года толь-
ко лучшего, ведь он обязательно должен 
быть удачнее и радостнее предыдущего. 
Желаю, чтобы так и случилось! Пусть вас 
ждут в новом году яркие впечатления, при-
ятные встречи, искренние улыбки. Удачи 
вам, финансового благополучия и взаимо-
понимания!

Председатель Союзной общественной  
палаты по Пермскому краю  

Ильнур Минахматович ГАРИФУЛЛИН

В обсуждении приняли участие представители 
органов власти, науки и промышленных пред-
приятий — производителей метанола.

С приветственным словом по видеосвязи к участни-
кам сессии обратился директор департамента химиче-
ской промышленности Минпромторга России Артур 
Смирнов. В своём выступлении он, в частности, отметил, 
что департамент считает целесообразным развивать 
рынок метанола, увеличивая внутрироссийское потреб-
ление данного продукта, в том числе за счёт расшире-
ния направлений применения и переработки в стране 
в целом. Одним из перспективных направлений раз-
вития метанольной отрасли в стране представляется 
применение метанола в качестве альтернативного вида 
топлива. Руководитель профильного департамента 
минпромторга рассказал о шагах, которые предприняты 
и планируются в этом направлении.

«В сентябре 2023 года мы провели рабочее совеща-
ние по вопросу использования метанола в качестве 
железнодорожного топлива с участием производите-
лей метанола, ОАО «РЖД» и производителей локо-
мотивов. Была подтверждена заинтересованность 
в развитии данного направления применения мета-
нола всеми участниками совещания, определён план 
дальнейшей работы. Запланировано совещание по 
применению метанола в качестве судового топлива 
с участием крупнейших российских судовладельцев 
и судостроителей. Будем и дальше вести работу по 
расширению использования метанола в качестве 
топлива», — подчеркнул Артур Смирнов.

Директор по стратегии и инвестициям АО «Мета-
фракс Кемикалс» Евгений Гаврилов в своём докладе 
представил мировой опыт использования метанола 
в качестве судового топлива, топлива для обществен-
ного транспорта и автомобилей, генерации тепла 
и электричества, а также других направлений.

«Метанол как судовое топливо — это не завтрашний, 
а сегодняшний день, — заявил Евгений Гаврилов. — По 
плану ООН к 2050 году мировое судоходство должно 
достигнуть углеродной нейтральности. Это означает, 
что каждые пять лет надо сокращать выбросы на 10%. 
Для достижения этой задачи появляется всё больше 
метанольных судов. К 2027 году прогнозируется уже бо-
лее 100 судов, а к 2030 году компания Maersk прогнози-
рует, что только потребление её флота достигнет 6 млн т 
в год. Это больше, чем все установленные мощности 
метанола в России. Параллельно развивается и направ-
ление по использованию метанола как топлива для 
железных дорог, автотранспорта и в энергетике».

очень важно. Вторая задача, которую мы решаем при 
использовании метанола как топлива, — снижение 
объёма выбросов, которые образуются в результате 
горения разных типов молекул при использовании, 
например, бензина или дизельного топлива».

В дискуссии также приняли участие специалист по 
маркетингу компании «ЩекиноАзот» Дарья Одиноко-
ва, менеджер по стратегии АО «МХК «ЕвроХим» Виктор 
Махачев, коммерческий директор ООО «УралХимСин-
тез» Евгений Гальцев, доктор технических наук, про-
фессор, заведующий кафедрой «Охрана окружающей 
среды» ПНИПУ Лариса Рудакова, доктор технических 
наук, профессор кафедры «Химические технологии» 
ПНИПУ Владимир Пойлов.

Завершая обсуждение, Евгений Гаврилов кон-
статировал широкий интерес к теме использования 
метанола в качестве топлива, в том числе не только 
в России, но и в странах СНГ, в частности в Узбекиста-
не и Казахстане, и пригласил всех желающих к сотруд-
ничеству в этой сфере.

На правах рекламы

Представители химических предприятий «Щекино- 
Азот», «ЕвроХим» и «УралХимСинтез» в ходе диалога 
высказали заинтересованность в развитии новых 
направлений использования метанола, в том числе 
и как топлива, и рассказали о своих практиках работы 
в этом направлении.

Учёные из Московского государственного техниче-
ского университета (МГТУ) им. Н. Э. Баумана и Перм-
ского национального исследовательского политехни-
ческого университета (ПНИПУ) в своих сообщениях 
также подтвердили перспективность дальнейших 
разработок в сфере использования метанола как 
топлива и добавки к топливу.

«Метанол — это мономолекулярное топливо, по-
этому мы можем эффективно управлять процессом 
его сгорания, — пояснил доктор технических наук, 
профессор кафедры «Комбинированные двигатели 
и альтернативные энергоустановки» МГТУ им. Бау-
мана Дмитрий Онищенко. — Значит, мы можем 
в широком диапазоне в зависимости от режимов 
работы энергоустановки менять тепловой баланс. Это 

Федеральный резервный фонд дополнительно 
выделил Пермскому краю 24,3 млн рублей  
на поддержку производителей зерновых 

ПермскомукраюизрезервногофондаправительстваРФдополнительновыделено24,3млн руб.
наподдержкупроизводителейзерновыхкультур—пшеницы,ржи,ячменя.Каксообщилив
пресс-службеМинистерстваагропромышленногокомплексаПрикамья,денежныесредствабудут
направленысельхозтоваропроизводителямдоконцатекущегогода.

Вчастности,будутпросубсидированыболее24тыс.тзерна,реализованныхсельхозпроизводи-
телямиПермскогокраячерезФГИС«Зерно»сапреляпосентябрьтекущегогода.Вобщейсложно-
стигосподдержкойсмогутвоспользоватьсяболее60сельхозпредприятийрегиона.

Субсидиипредоставляютсяаграриямвцеляхвозмещениячастизатрат,понесённыхнапроиз-
водствоиреализациюзерновыхкультур.Размерсубсидиирассчитываетсяисходяизтого,сколько
тоннзернареализовалпроизводитель.

РанеегубернаторПермскогокраяДмитрийМахонинподчёркивал,чтосельскоехозяйстворе-
гионаимеетбольшиеперспективыдляразвития.Поегословам,властиПрикамьяиспользуютдля
этоговсевозможностииинструменты.Одинизважныхприоритетоввработекраевогоправитель-
ства—привлечениефедеральныхфинансовыхресурсовнаразвитиеотраслейагропромышленного
комплексарегиона.
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По результатам реализации про-
граммы газификации 2021–2025 годов 
будут созданы условия для газификации 
34 866 домовладений и 143 котельных

ГАЗИФИКАЦИЯ 

Важен каждый дом 
В Пермском крае успешно реализуется программа догазификации 

Недавно пермские газовики зафиксировали 
достижение важного показателя. По состоянию 
на 1 декабря 2023 года количество абонентов — 

физических лиц, с которыми поставщик газа «Газпром 
межрегионгаз Пермь» заключил договоры поставки 
газа, достигло 800 тыс. В соответствии с этими дого-
ворами природным газом пользуются около 2 млн 
жителей Пермского края. Прирост потребителей 
в последние годы обеспечен реализацией в регионе 
программы догазификации. 

ВМЕСТЕ СО СТРАНОЙ
В начале ноября члены правления, начальники 

департаментов ПАО «Газпром» Вадим Симдякин и 
Владимир Марков и генеральный директор ООО 
«Газпром межрегионгаз» Сергей Густов провели сове-
щание с руководителями дочерних обществ Группы 
«Газпром межрегионгаз» в рамках Петербургского 
международного газового форума. 

Отдельное внимание было уделено догазифика-
ции. Масштабы по стране поражают. На совещании 
отмечено улучшение динамики подключений домов 
к газовым сетям: прирост с начала 2023 года составил 
172,2 тыс. подключений, что в 1,5 раза выше показателя 
за аналогичный период прошлого года. К настоящему 
времени жители 400 тыс. домовладений уже пользу-
ются сетевым природным топливом.

В общей сложности в регионах РФ заключено 
более 1 млн договоров на догазификацию, из которых 
750 тыс. исполнено. Пермский край является одним из 
лидеров в стране по темпам догазификации. 

«В целом потенциал программы в регионе превы-
шает 117 тыс. домовладений. Совместно с правитель-
ством Пермского края, муниципалитетами мы ведём 
большую работу по газификации новых населённых 
пунктов и создаём для каждого жителя возможности 
подключения к сетевому газу», — отмечает генераль-
ный директор ООО «Газпром межрегионгаз Пермь» 
и АО «Газпром газораспределение Пермь» Сергей 
Черезов. 

Всего благодаря мероприятиям программы в При-
камье газ подан в 12,5 тыс. домовладений. 

Что немаловажно, в Пермском крае развита ком-
плексная поддержка граждан, и это способствует 
успешной реализации программы догазификации. 
Как известно, в рамках программы сетевой газ подво-
дится к границам земельного участка. Но в Пермском 
крае по инициативе руководства региона пошли ещё 
дальше — субсидируют работы внутри участка, благо-
даря чему совершенно бесплатно для жителей труба 
подводится прямо к фасаду дома. Соответствующий 
регламент был разработан краевым правительством 
в марте 2022 года. Эта мера экономит затраты жителей 
и сокращает сроки пуска газа. 

Кроме того, в регионе постановлением правитель-
ства закреплён порядок предоставления субсидий 
отдельным категориям граждан на покупку и установ-
ку газоиспользующего оборудования и проведение 
работ внутри границ их земельных участков. Этот вид 
поддержки распространяется на льготные категории 
граждан, которые заключили договор на догазифи-
кацию после 31 декабря 2022 года. Размер субсидии 
равен размеру затрат на покупку и установку газо-
использующего оборудования и на строительство 
газопровода внутри участка и домовладения, но не 
более 100 тыс. руб. Право на получение субсидии име-
ют проживающие на территории Пермского края соб-
ственники домовладений, которые относятся к сле-
дующим льготным категориям: участники Великой 
Отечественной войны, инвалиды боевых действий, 
ветераны боевых действий, члены семей погибших 
или умерших инвалидов Великой Отечественной вой-
ны и инвалидов боевых действий, участников Великой 
Отечественной войны и ветеранов боевых действий; 
многодетные и малоимущие семьи.

«В этом году в рамках меры поддержки, иницииро-
ванной президентом России Владимиром Путиным, 
мы одними из первых в стране увеличили предель-
ный размер субсидий на компенсацию расходов при 
подключении газа. Для льготных категорий граждан 
она составила 100 тыс. руб. Также Пермский край — 
в числе первых в стране в части бесплатного подвода 
газопроводов до фасадов домов, а не до границы 
участка», — говорит губернатор Пермского края Дми-
трий Махонин. 

В ходе недавнего визита в Прикамье успехи 
края в части реализации программы догазифика-
ции отмечал генеральный директор ООО «Газпром 

межрегионгаз» Сергей Густов. «В регионе для всех 
категорий граждан действует компенсация затрат на 
строительство сетей в границах участков, а отдельные 
категории могут покрыть субсидией покупку и уста-
новку оборудования. Такая комплексная поддержка 
позволяет рассчитывать на успешную реализацию 
программы догазификации в Пермском крае», — ска-
зал Сергей Густов.

ВСЁ АМБИЦИОЗНЕЕ 
Развитие догазификации идёт в одной связке 

с реа лизацией в регионе программы развития гази-
фикации и газоснабжения на 2021–2025 годы. 

Программа, подписанная в 2020 году ПАО 
«Газпром» и администрацией Пермского края, с тех 
пор несколько раз корректировалась в сторону увели-
чения количества объектов газификации. На сегодня 
программой предусмотрено строительство 55 межпо-
селковых газопроводов общей протяжённостью 
1,18 тыс. км и 1,62 тыс. км распределительных газопро-
водов в 210 населённых пунктах. Также запланировано 
перевооружение и реконструкция 11 ГРС.

По результатам реализации мероприятий, преду-
смотренных Программой развития, будут созданы 
условия для газификации 34 866 домовладений 
и 143 котельных.

Одним из самых масштабных проектов станет 
строительство газопровода высокого давления ГРС 
«Соликамск» — г. Красновишерск — д. Рябинино — 
г. Чердынь — с. Покча — д. Езова — п. Вильгорт — 
с. Камгорт — с. Бигичи — с. Искор — п. Ныроб — 
с.  Губдор — д. Нижняя Язьва — п. Берёзовая 
Старица — с. Серёгово. Этот межпоселковый газопро-
вод протяжённостью 205 км станет одним из самых 
крупных проектов по газификации, который реализу-
ется на территории Пермского края. Его строитель-
ство позволит газифицировать 14 населённых пунктов 
в Чердынском и Красновишерском городских округах. 
Таким образом сетевой газ впервые придёт на север-
ные территории региона, доступ к ресурсу получат 
10,1 тыс. домовладений и 38 котельных. 

На правах рекламы 

12,5 тыс.

2 млн

800 тыс. 

домовладений в Прикамье газифицированы  
в рамках программы догазификации

жителей Пермского края пользуются 
природным газом

договоров поставки газа  
с абонентами-физлицами заключил  
«Газпром межрегионгаз Пермь»  
на 1 декабря 2023 года

Пуск газа в микрорайоне Куйбышевский посёлок в Перми состоялся с участием губернатора Прикамья  
Дмитрия Махонина и генерального директора «Газпром межрегионгаз» Сергея Густова
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Мы создаём на рынке такое пред-
ложение, чтобы покупатель, как только 
подумал о квартире, сразу решал идти 
к нам

НЕДВИЖИМОСТЬ

«Нам удаётся заинтересовывать 
покупателей нашими объектами»
Генеральный директор «КОРТРОС-Пермь»  
Анатолий Маховиков — о ситуации  
на рынке недвижимости в Перми,  
перспективах наступающего года,  
ориентации на жителя и традициях

Алёна Морозова 

— Анатолий Юрьевич, как чувствует себя сегодня 
строительная отрасль? 

— На мой взгляд, скорее хорошо, чем плохо. Ситуа-
цию на рынке жилой недвижимости в Перми я бы 
охарактеризовал как стабильную. Если судить только 
по нашим объектам — есть хороший спрос, а те дома, 
которые сдаются, распроданы на 100%. Одним из фак-
торов остаётся льготная ипотека (и все застройщики 
надеются на её продление), а также ставки по дан-
ному виду кредита в целом. Пока банки не спешат их 
пересматривать, но надо понимать, что всё будет зави-
сеть от ключевой ставки. Отмечу, что за минувший год 
большинство застройщиков смогли перестроиться, 
найти новых поставщиков оборудования и материа-
лов. Те, кто, как и мы, на этом рынке давно, прошли 
этот путь быстрее и, самое главное, не допустили 
«просадки» по срокам сдачи объектов. 

— Правильно ли я понимаю, что раз у строителей 
всё хорошо, то и с покупателями проблем нет? 

— За всех говорить не буду, но у нас точно проблем 
нет. Мы сейчас готовимся выйти на новый объект — 
ЖК iLove на ДКЖ, и уже поступают запросы на покупку 
там квартир. Это, на мой взгляд, свидетельствует 
о трёх моментах. 

Первый — сохраняется инвестиционный потенци-
ал у строительной отрасли, люди готовы вкладывать 
средства в те объекты, застройщикам которых они 
доверяют. 

Второй — нам удаётся заинтересовывать покупате-
лей нашими объектами, а значит, мы идём по правиль-
ному пути.

Третий — меняются требования к недвижимости: 
покупатель готов заплатить деньги, если объект соот-
ветствует его пониманию комфортной среды. 

— Поделитесь подробностями о новом ЖК? 

— Как и в других наших пермских проектах, мы 
ориентированы прежде всего на семьи с детьми, 
а значит, здесь запроектированы закрытые дворы, 
квартальная разноэтажная, от трёх до 25 этажей, 
застройка, тёплые колясочные, подземные паркин-
ги и, конечно, система «умный дом», которая делает 
жизнь безопасной и удобной. 

— А что с участком на улице Рязанской? 

— Тоже активно готовимся к его комплексному 
освоению, в ближайшее время будет разработана 
концепция развития территории. Я всегда говорил, 
что нам интересны проекты, реализация которых 
позволяет интегрировать в городскую среду новое 
качество жизни. Как показывает практика, этот подход 
импонирует нашим покупателям. 

— Для чего, простите, так «заморачиваться»? 
Аксиома — на точечной свечке можно заработать 
больше… 

— Есть тактическое мышление, а есть стратегиче-
ское. Мы, в «КОРТРОС», стратеги. Нас не интересует бы-
стро получить деньги и уйти, что называется, «в закат». 

Мы создаём на рынке такое предложение, чтобы по-
купатель, как только подумал о квартире, сразу решал 
идти к нам. И никак иначе. Стратегически это правиль-
ный подход, основанный на новом качестве жизни. 

— Вы уже не в первый раз говорите о комфортной 
среде, качестве жизни. Эти суждения чаще слы-
шишь от представителей власти, нежели от девело-
перов. Почему такое внимание к этим моментам? 

—  У нас (я имею в виду в стране) действительно 
сегодня этому уделяется большое внимание. Ком-
фортная среда складывается из пяти составляющих. 
Это благоустройство, безопасность, общественные 
пространства, социальная инфраструктура, доступная 
досуговая среда. 

Современный застройщик должен ориентировать-
ся на все пять перечисленных пунктов. 

— Они все равнозначные или есть иерархия? 

— Здесь всё зависит от того, для кого мы строим 
жильё, где мы строим жильё и какой подход у застрой-
щика. Если вдумчивый и ориентированный на потре-
бителя, то объект должен стать примером комфортной 
среды. Часть моментов явно в компетенции девелопе-
ра. Он точно может построить современный, безопас-
ный, благоустроенный дом. Часть задач не решить без 
привлечения властей и диалога между чиновниками 
и бизнесом. Это касается инфраструктуры, обществен-
ных пространств, досуговой среды. Уверен, что у нас 
сегодня такое взаимопонимание есть. 

— В чём оно выражается? 

— Сейчас мы передаём городу ещё один детский 
сад и ещё один сквер. Причём сквер — это подарок 
на 300-летие и даже не прилегает к нашим объектам. 
Я исхожу из того, что подход должен быть конструк-
тивным, у жителя наших квартир не должно быть 
диссонанса между окружающей действительностью 
и комфортом дома, из которого он вышел. Значит, он 
должен оказаться в удобной городской среде. 

— Пермь в год своего 300-летия — это удобный 
город? 

— Видны серьёзные подвижки, и, условно, про-
странство центральной части кардинально преобра-
зилось. Есть позитивные тенденции и в отдалённых 
районах. Пермь стала краше, в чём-то удобнее и 
безопаснее. Всегда есть над чем работать, и здесь, 
на мой взгляд, должны подключаться все, начиная 
от обычных жителей и заканчивая бизнесом. Житель 
формирует запрос — власть на него отвечает. Бизнес 
при необходимости помогает. В выигрыше все и в 
широком смысле вся Пермь. В том числе это правило 
распространяется, например, и на сферу культуры. 
Пермяку должно быть интересно и не скучно в род-
ном городе. 

— Делаете жизнь пермяков весёлой? 

— У компании «КОРТРОС» в Перми сложились свои 
традиции. Например, компания поддерживает Дяги-
левский фестиваль, который уже давно стал визитной 
карточкой региона. Это одно из ключевых событий 
300-летия Перми. Фактически события фестиваля 
охва тывают всех пермяков и предлагают варианты 
для любого возраста.

Почему компания считает необходимым быть 
партнёром фестиваля? Всё просто: мы не только 
строим в городе комфортное жильё, мы вместе с ним 
растём, развиваемся, стремимся в будущее. Культу-
ра — это один из показателей развития городского 
сообщества, его способности принимать новое и 
интересное. Мы в своей работе исходим из схожих 
посылов: предлагать инновационное взамен старого. 
Это, безусловно, роднит фестиваль и нашу компа-
нию. И, конечно же, как сейчас принято говорить, это 
красиво! Искренне уверен, что, если в твоих силах 
добавить красоты в этот мир, — это, безусловно, надо 
делать!

Это правило работает не только в юбилейный год. 
Фестиваль мы поддерживали и в прошлом году, есть 
планы и на следующий. В целом исходим из того, что 
Пермь, где мы работаем и предлагаем людям такую 
значимую часть их жизни, как жильё, должна быть 
удобным и комфортным городом.

— Самый главный итог уходящего года для вас? 

— Счастливые новосёлы в наших домах!

На правах рекламы 
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72,9  
млрд руб.
составляет 
выручка  
организаций  
креативных 
индустрий 
Пермского 
края

ТЕНДЕНЦИИ 

Творчество как бизнес  
Вклад креативных индустрий в экономику региона растёт

Полина Путякова 

Напротяжениипоследнегодесятилетия
в миреотмечаетсяростдоликреативных
индустрийвэкономике:ихпоказатели

растутвтри–пятьразбыстрее,чемвдругих
отраслях,аихвкладвмировуюэкономику
составляетоколо3%.Этотсекторпостепенно
становитсядвигателемэкономическогораз-
витиятерриторийистран.«Исходяизопыта
мировыхгородов,потенциалкреативных
индустрийможетвмаксимумедостигатьдо
9–10%», —говоритведущийэкспертИнститу-
тастатистическихисследованийиэкономики
знанийВикторияБоос.

Российскийпоказательещёвыше,чемсред-
немировой.Старшийпреподавателькафедры
менеджмента,маркетингаикоммерцииПГНИУ,
руководительонлайн-школы«УЧУЧПУ»Ека-
теринаЛеденцоваприводитданныеАгентства
стратегическихинициатив(АСИ),согласно
которымв2021годукреативныеиндустрии
обеспечивали4,87%ВВП.

«Сегодняккреативныминдустриямотносят
следующиевидыдеятельности:использование
историко-культурногонаследия(народно-
художественныепромыслыиремёсла,музей-
наядеятельность),созданиеииспользование
произведенийлитературыиискусства,исполь-
зованиеинформационно-телекоммуникаци-
онныхтехнологий,прикладноетворчество
(созданиеипроизводствоодежды,аксессуаров,
декоративно-прикладноеисценографическое
искусство,дизайн,архитектура,гастроно-
мия)»,—уточняетстаршийпреподаватель
кафедры«Экономикаифинансы»ПНИПУЮлия
Стародумова.

ВэтихсекторахэкономикивРоссииработает
около760тыс.юридическихлицсобщимобъё-
момвыручкиболее12,6трлнруб.,ачислозаня-
тыхпревышаетболее1,5млнчеловек.Оценка
АСИпоказывает,чтодолясекторапревышает
показательздравоохраненияисоциальныхус-
лугвВВПРФ(4,2%)исельскогохозяйства(4%).

ВцеломдолякреативныхиндустрийвВВПРФ
характернаскореедляразвитых,чемдляразви-
вающихсяэкономик,делаютвыводвАСИ.Она
существенновышесреднемировойисопостави-
маспоказателемСША(онсоставляет4,5%).

ЭФФЕКТИВНЫЙ РЕГИОН
Отрегионакрегионууровеньразвитиякреа-

тивныхиндустрийотличаетсявесьмазначи-
тельно.Свежийрейтингкреативныхрегионов
развития,составленныйЦентроммеждисци-
плинарныхисследованийчеловеческогопотен-
циалаНИУВШЭ(ЦМИЧПНИУВШЭ),позволяет
оценитьуровеньразвитиякреативныхинду-
стрийвсубъектахФедерации.

Наоснованииоценокпо12укрупнённым
показателямкаждыйрегионотнесёнкодной
изчетырёхгруппсразличнымипаттернами
и условиямиразвитиякреативныхиндустрий:
«лидеры»,«эволюционные»,«эффективные»
и «догоняющие».Пермскийкрайпопалвчисло
«эффективных»—эторегионы,которыепри
умеренномпотенциалепоказываютрезультаты
развитиякреативныхиндустрийвышесредних
постране.Позначениюинтегральногоиндек-
саразвитиякреативныхиндустрийПермский
крайнаходитсяна46-мместеиз85.Авторы
рейтингаотмечаютполноеотсутствиеврегио-
неспециализированнойнормативнойправовой
базыислабоеучастиеПермскогокраявпро-
фильныхфедеральныхпроектах.

Лидерамиподолекреативныхиндустрий
в валовомрегиональномпродукте(ВРП)явля-

ютсяМосква,Санкт-Петербург,Тюменская,Ка-
лининградская,Новосибирская,Костромская,
Ярославская,Ульяновскаяобласти,Республика
Татарстан,СвердловскаяиМосковскаяобласти.
ВАСИпредлагаюттакжесопоставлятьэтот
показательсдолейзанятыхвсекторе.Еслиего
долявВРПвышедолизанятых,тосекторпро-
изводитпродуктсвысокойдобавленнойстои-
мостью.Однакотакихрегионовмалои Перм-
скийкрайкнимнеотносится.Внашемрегионе
надолюкреативныхиндустрий,поданным
АСИ,приходится3,5%валовогорегионального
продукта,приэтомсекторобеспечивает8,5%
всехрабочихмест,тоестьдаётработу20,6тыс.
человек.

Естьидругиеметрики:вПермскомкраевот-
раслях,относящихсяккреативныминдустри-
ям,зарегистрировано11,7тыс.организаций,
или3,5%отихобщегоколичества.Ихсуммар-
наягодоваявыручкаравна72,9млрдруб.,или
2,5%суммарнойвыручкивсехорганизаций
региона.Тотфакт,чточисленностьжителей
Прикамья,занятыхвтворческихпрофессиях,
напротяжениипоследнихпятилетувеличива-
лась,вЦМИЧПНИУВШЭсчитаюткосвенным
признакомускоренногоразвитиякреативных
индустрийврегионе.

Впрочем,высокаядолякреативныхинду-
стрийвПермскомкрае,какивРФвцелом,
связанасвысокойразвитостьюIT-технологий.
ДоляITвкреативныхиндустрияхсоставляет
60% —такуюоценкудаларуководительАгент-
ствапоразвитиюмалогоисреднегопредприни-

мательстваПермскогокраяАннаБыкованафо-
руме«Днипермскогобизнеса»впрошломгоду.
В целомпоРоссииАСИоцениваетвкладсферы
разработкипрограммногообеспечениявВВП,
производимыйкреативнымсектором,в47%.

МАЛ МАЛА МЕНЬШЕ
Бизнесвсферекреативныхиндустрийимеет

своиособенности.Вчастности,вПрикамье
большинство(63%)представителейотрасли—
этоиндивидуальныепредприниматели,ещё
36% —микропредприятия.Врядеотраслей
доляИПещёвыше:фотография(85%),музыка
(81%),модаидизайн(75%).Такиеданныепри-
велаАннаБыкованафоруме«Днипермского
бизнеса».

ОднакоцифрызарегистрированныхИПмо-
гутбытьвышереальнодействующих.Многие
творческиелюди,какминимумте,ктоработает
свизуалом,ищутдлясебяпостоянноеместо
работы,структуру,гдеможнобудетстабиль-
нополучатьзарплату,говоритруководитель
студиианимационногодизайнаLakotaМихаил
Могильников.Этолибостудии,либодизай-
нерскиесообществаитакдалее.Поегословам,
в чистомвидепредпринимательствовдизайне
вПермималопредставлено.

Однаизпричин—уровеньэкономическо-
горискавотрасли.«Наиболеемаржинальная
креативнаяпродукция—игрыиблокбасте-
ры,и ихпроизводствосопряженосвысоким
уровнемрискавсвязисвлияниемнаихуспех
непредсказуемыхтрендовпотребительского
поведения»,—рассказываетВикторияБоос.
Такжедляэтихсложныхкреативныхпродуктов
характерныдолгийпроизводственныйцикл,
высокаяинвестиционнаяёмкость,поэтомубез
заёмногофинансированияздесьнеобойтись.

Следующаяпосвоейэкономическоймощи
имаржинальностииндустрия—мода—может
существоватьивменеебюджетныхформатах
иотличаетсябольшейгибкостью,ноиздесь
коммерческийуспехтребуетбольшихвложений
ирискован.

Эксперты высоко оценивают 
потенциал развития креативных ин-
дустрий в Пермском крае, причём не 
вопреки, а благодаря промышленной 
специализации региона
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3,5%
составляет приближённая оценка 
вклада креативных индустрий в ВРП 
региона

2,5%
от суммарной выручки  
всех организаций приходится  
на креативные индустрии региона

ОТГОЛОСКИ РЕВОЛЮЦИИ
ВцеломнаибольшийпотенциалвПермском

краеестьукреативныхотраслей,связанных
с современнымискусством,считаетВиктория
Боос.Например,реклама,модаибрендинг
с арт-составляющей.«Пермскаякультурнаяре-
волюциянемогланеоставитьследа,егонужно
уметьвидеть.Второйприоритет(неповажно-
сти,апоочевидности)—дальнейшееразвитие
ITипереходотучастиявчужихпродуктах
к своимбрендамиполномуциклу»,—говорит
она.

Экспертывысокооцениваютпотенциалраз-
витиякреативныхиндустрийвПермскомкрае,
причёмневопреки,аблагодаряпромышленной
специализациирегиона.«Какразиндустри-
альныйрегионсвысокойсреднейзаработной
платой,сбольшойчисленностьюблагополучного,
трудоустроенногонаселенияидетей—самая
благоприятнаясредадляразвитиякреативной
индустрии.Когдачеловексыт,трудоустроен,жи-
вётвблагополучномрайоне,—после«хлеба»ему
хочется«зрелищ»,—говоритЮлияСтародумова.

ЭкспертприводитоценкуАнныБыковой,
согласнокоторойк2030годузанятостьвсфере
креативавПермскомкраедолжнаудвоиться
и достигнуть15%.Средиприоритетныхот-
раслейруководителькраевогоАгентстваМСП
назваларазработкуПОикомпьютерныхигр,
моду,дизайн(втомчислепромышленный),
киноианимацию,атакженародныехудоже-
ственныепромыслы.

Опотенциале—ноодновременноиослож-
ностяхразвитияотрасли—говоритизаведую-
щийкафедройсоциально-культурныхтехноло-
гийитуризмаПГИКПавелШиринкин.«Всфере
культурыитуризмаявнонетбалансаспроса
ипредложения.Спросдостаточнобольшой,
а предложениеслабое.Незнаем,чтохочетпо-
тенциальныйклиент,неумеемпредлагать,не
умееморганизовыватьитакдалее,тоестьнор-
мальногокачественногопредложенияввиде
культурногопродуктанет.Вцеломдинамика
секторавпоследниегодыоченьнеплохая,но
онанедостаточнадляудовлетворениярастуще-
госпроса»,—считаетон.

Однакосекторкреативныхиндустрий
разнороден,иотнаправлениякнаправлению
ситуацияотличается.Например,вдизайне
всёиначе.«Дизайн—этосервиснаясферапо
отношениюк производствутоваровиуслуг,
и, соответственно,вопросневтом,какразвива-
етсякреативнаяиндустрия,автом,какразви-
ваетсябизнес-среда,которуюонаобслуживает.
Еслионарастёт,тоиспросбудет,еслинет—то
нет», —рассказываетМихаилМогильников.

ВикторияБоосотмечает,чтовотдельных
индустрияхявносуществуетперепроизвод-
ствоконтента(сериалы,креативнаяреклама),
ав других—недостатоккачественныхпредло-
женийиэффективныхкомпаний(архитектура,
IT).Экспертотмечает,чтосейчасмынаходимся
скореевситуациидефицитаиз-заограничен-
ногодоступакиностраннымбрендамимедиа-
продукции.Ноглобальныетрендытаковы,
чтовсёбольшеибольшелюдейхотятперейти
изиндустриальногосекторавпостиндустри-
альный,ивконечномитогеэтинишибудут
заполнены.

ТВОРЧЕСКОЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
Своеобразныйимпульскразвитиюкреатив-

ныхиндустрийвПермскомкраедалапанде-
мия,говоритМихаилМогильников.Головные
офисымногихкомпаний-заказчиковрасполо-
женывстолицах,поэтомураньшепредстави-
теликреативныхиндустрийчастопереезжали
радивозможностипрофессиональногоразви-
тия.Носейчасобъёмыработыперетекаютот-
тудаврегионывформате«удалёнки».Появился
способоставатьсяздесь,работаянастудииили
агентствафинансовыхцентровстраны.

Неоднозначныепоследствиядлякреативных
индустрийимелоиначалоСВО.Соднойстороны,
произошлоснижениеспроса,говоритМихаил
Могильников:«Впериодкризиса,какизвестно,
отделмаркетингаразгоняютоднимизпервых,
и этонапрямуюкоснулосьотраслидизайна.
Нашивзаимоотношениявсталинапаузу,итолько

которых —формированиесообществакреатив-
ныхиндустрий,системыподготовкикадров,
разработкарегиональныхмерподдержкитаких
индустрий,повышениеспросанапродукты,
поддержкаэкспорта,привлечениекреативного
человеческогокапитала.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС
Вотличиеотдругихрегионов,вПермском

краепоканесуществуетединойпрофильной
властнойструктурыпоразвитиюкреативных
индустрий,нетикрупногоспециализирован-
ногофизическогоместапритяженияпредста-
вителейсектора.

Средимерорганизационнойподдержки
ЕкатеринаЛеденцованазываеттехнопарки,
посколькуонистимулируютростIT-отрасли,
научныеобъединенияикластеры,например,
инновационныйтерриториальныйкластер
волоконно-оптическихтехнологий«Фотоника»,
инновационныйцентр«Мозгово»приПГНИУ,
промышленный«Фармацевтическийкластер»
идругие,которыеспособствуютростунаучных
исследованийиразработок.

Втожевремязапределамиинноваций
и наукиощущаетсядефицитгосподдержки
креативныхиндустрий.ПословамЮлииСтаро-
думовой,дажевсравненииссоседнейСверд-
ловскойобластьювПермскомкраепроводится
достаточноеколичествомаркетов,фестивалей,
форумов,конференций,гдепредприниматели
могуткакпредставлятьсвоюпродукцию,так
и самибытьучастниками.

Однакоонехваткеединогоместапритяжения
напрошедшейвПермивавгустеРоссийской
креативнойнеделеговорилипредставителиIT,
этужепроблемуотмечаетиМихаилМогильни-
ков:«Мысамиорганизовывалимероприятиедля
дизайнеровидолгоискалиплощадку,этобыло
настоящейпроблемой.В креативныхиндустри-
яхмногоеопределяетсяконтактамиисоциаль-
нымкапиталом,люди—этоглавныйресурс,
поэтомуотсутствиепостояннодействующей
площадки—этопо-настоящемутормозящий
фактор».Экспертотмечает,чтоважнотакже,
чтобыэтобыланейтральнаяплощадка,пользо-
ваниекоторойникчемубынеобязывало.

ЕкатеринаЛеденцоваотмечает,чтосейчас
вдоработкенаходитсяконцепциякластера
«СтанциякультурызаводаШпагина»,который
вбудущемсможетстатьцентромпритяжения
длякреативныхиндустрий.

Важениединыйспециализированныйцентр
поддержки,которогопокаврегионетоженет.
В частности,онмогбыотбирать,аккумулировать
ипубликоватьинформациюомерахгосподдерж-
ки.Поканетединогоисточникаэтойинформа-
ции,например,спискагрантов,конкурсовпо
месяцам—онифактическималодоступны,гово-
ритМихаилМогильников.Тутжебылабыважна
методическаяпомощьпоучастиювконкурсах,
в частностипоподготовкедокументов.

Ситуацияотсутствияуполномоченногоор-
ганавсферекреативныхиндустрийхарактерна
натолькодляПерми—вРоссииможнонасчи-
татьвсегопорядка10регионов,гдеполномочия
вкреативномсекторечёткоразграничены,
говоритВикторияБоос.«Намойвзгляд,здесь
важныдвамомента:заинтересованностьвраз-
витиикреативныхиндустрий,транслируемая
первымилицамирегионов,изапускединой
точкисборкикреативныхполитик.Такойточ-
койсборкиможетбытьнетолькоминистерство,
ноикорпорацияразвитияилиотдельноеагент-
ствоилидажекластер.Важнаегоактивность
и наличиересурсов»,—заключаетэксперт.

вэтомгодуспросначалвосстанавливаться.Кро-
метого,большоеколичествозаказчиковушлииз
России,вчастностиизсектораIT».

Сдругойстороны,уходизРоссиизападных
компанийдалтолчоккимпортозамещению
в этомсекторе.Масштабыэтогопроцесса
значительны:до2022года80%товаровиуслуг
в сферекреативныхиндустрийбылипродукта-
мииностранныхкомпаний,считаютвАСИ.По
всейвидимости,одинизтрендовкреативных
индустрийнаближайшиегоды—ихзамеще-
ние.Такжепреимуществаполучилатуристи-
ческаяотрасль,напоминаетПавелШиринкин.
Средидругихнаправленийимпортозамеще-
ния —разработкаПОиигр.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС
Безусловнымфакторомразвитиясектора

креативныхиндустрийявляетсягосполитика:
впоследниегодывластьуделяетеймноговни-
мания,амироваяпрактикапоказывает,чтоэто
можетдатьхорошийэффект.

ВРоссиидосихпорпонятиеисоставкреа-
тивныхиндустрийвправовомполенебыли
определены.ВнастоящеевремявГосдуме
разрабатываетсязаконоразвитиикреативных
индустрий,которыйвскорепланируетсявнести
нарассмотрениедепутатов.Отсутствиебазо-
вогодляотраслизакона,безусловно,тормози-
лоразвитиесектора,уверенаВикторияБоос.
«Документсможетлегитимизироватьфинан-
совуюподдержкукреативногосекторав регио-
нах.Покабезрискадлясебяосуществлятьеё
чиновникамсложно.Проектзаконавыглядит
достаточнопрогрессивным,стоитотметить
дажеотдельноеупоминаниетамVR-иAR-
индустрии,атакжепокадовольнолояльные
требованиякпериодичностисдачиотчётности
представителямикреативныхиндустрий»,—
считаетэксперт.

ПомнениюЮлииСтародумовой,внимание
законотворцевксферекреативныхиндустрий
можетговоритьтолькоотом,чтоотрасльдо-
статочновыросла,сталазаметной,значимой,
дающейдостаточноеколичестворабочихмест
и отчисленийвбюджет.Вцеломзаконодатель-
наяопределённостьсделаетрыноккреативных
индустрийпрозрачным,будетстимулировать
выходизтенипредпринимателей,ведущих
сейчассвоюдеятельностьбезрегистрацииИП
илисамозанятого.И,соднойстороны,к отрас-
литеперьбудетпристальноевниманиеи преду-
смотренымерырегулирования,ас другой
стороны,будутохваченывсекомпаниииразра-
ботанымерыподдержки.

К2030годудолюкреативныхиндустрий
в Россиипланируетсяувеличитьдо6%—такая
цельзаложенавКонцепцииразвитиякреа-
тивныхиндустрий,утверждённойвпрошлом
году.АвконценоябряАСИпредставилоре-
гиональныйстандартразвитиякреативных
индустрий —документ,накоторыймогутопи-
ратьсярегионыпривыработкесвоейполитики
вэтойсфере.Внеговходит12пунктов,среди

Топ-3 отраслей креативных индустрий  
региона по количеству организаций

Топ-3 отраслей креативных индустрий  
региона по среднесписочной численности  
работников (чел.)

Топ-3 отраслей креативных индустрий региона  
по суммарной выручке (млн руб.)

Разработка ПО 2101 Архитектура 9277 Архитектура 26 738

Архитектура 2028 Разработка ПО 4495 Научные исследования  
и разработки 19 756

Реклама 1238 Научные исследования  
и разработки 1964 Разработка ПО 14 327

КРЕАТИВНЫЕ ИНДУСТРИИ ПЕРМСКОГО КРАЯ

ПоданнымАгентствапоразвитиюМСППермскогокрая



ИТОГИ

Проходя, оставит след 
Главные события региона в 2023 году 

В уходящем 2023-м Пермь отметила 300-летие со дня основания. Юбилейная дата была одним из главных инфопо-
водов для пермских СМИ как на этапе подготовки к ней, так и во время самих праздничных мероприятий, растя-
нувшихся почти на весь год. Однако в краевой столице и других городах региона за эти 12 месяцев произошло ещё 
много значимых событий — от крупных сделок и визитов первых лиц до громких отставок и судебных процессов. 

Екатерина Артёмова 

ПОЛИТИЧЕСКОЕ СОБЫТИЕ ГОДА — ВИЗИТ В ПЕРМЬ ВЛАДИМИРА ПУТИНА 

ПредыдущийвизитпрезидентаРФвПермьсостоялсяв2017году.Поводомдляновоговизита
ВладимираПутинавстолицуПрикамьясталXIМеждународныйспортивныйфорум«Россия—
спортивнаядержава»,которыйпроходилвПермис19по21октября.

Главагосударствавыступилсприветственнойречьюнаоткрытиифорума,побывалнапленар-
номзаседании«Спортбезграниц.Открытостьмиру»,провёлсовещаниеповопросамразвитияи
оснащенияспортивнойинфраструктурыидоступностиспорта,атакжерабочуювстречусгубер-
наторомПермскогокраяДмитриемМахониным.Помимоэтого,Путинвстретилсясучастниками
проходившеговрамкахфорумамеждународноготурнирапобоксуикикбоксингуUralFC4.Ожи-
далось,чтопрезидентпосетитисамтурнир,ноонулетелизПермираньше.

ВместеспрезидентомнафорумприезжалиещёнескольковысшихдолжностныхлицРФи
другихстран:зампредседателяправительстваРФДмитрийЧернышенко,помощникпрезидента
ИгорьЛевитин,министрспортаРоссииОлегМатыцин,атакжеминистрыспортаБеларуси,Египта,
КНДР,Узбекистана,Эритреи,ЮАРидругиепредставителиближнегоидальнегозарубежья.

ПРОДАЖА ГОДА — РЕАЛИЗАЦИЯ С ТОРГОВ «МОТОВИЛИХИНСКИХ ЗАВОДОВ» 

ПАО«Мотовилихинскиезаводы»,котороеявляетсяединственнымвстранепроизводителем
реактивныхсистемзалповогоогня,с2018годанаходитсявпроцедуреконкурсногопроизводства.
Имущественныйкомплекспредприятияпродавалсябольшегода—первыеторгибылиобъявлены
всентябре2022-го.ТогданачальнаяценаактивовПАОбылаопределенав9,37млрдруб.Однако
покупателейненашлосьиторгипризналинесостоявшимися.Наповторныйаукционтоженикто
незаявился.Вфевралеэтогогодабылиобъявленыторгивформепубличногопредложения.

Витогепоступилатолькоодназаявка—отзаводатехникиспециальногоназначения«Ремди-
зель»изРеспубликиТатарстан,которыйпредложилзаимущество«Мотовилихи»1,276млрдруб.
Поскольку«Мотовилихинскиезаводы»являютсястратегическимпредприятием,преимуществен-
ноеправонаихвыкупимелогосударство.Нотаккакононевоспользовалосьимвтечениемеся-
цас моментаподведенияитоговторгов,30октябрябылподписандоговоропродажепермского
предприятия«Ремдизелю».

ПОКУПКА ГОДА — ПРИОБРЕТЕНИЕ РЕГИОНОМ КИНОТЕАТРА «КРИСТАЛЛ» 

ВфевралевПрикамьебылосозданоновоеГБУ«Региональныймолодёжныйцентр».Дляегоразме-
щениярассматривалисьразныеплощадки,новитогебылорешеноприобрестидляэтихцелейкино-
театр«Кристалл»,принадлежащийГК«Панорама»пермскогобизнесменаАлександраФлегинского.
Вскорезакрылисьразмещавшиесявкинотеатрекинозалысети«СинемаПарк»ибоулинг-центр.
В сентябредоговоркупли-продажиобъектабылподписан,крайзаплатилзанего370млнруб.

Вноябремолодёжныйцентрпереехалвздание,занявегопервыедваэтажа.Сам«Кристалл»
переименовалив«Кристалл-центр».Теперьонбудетработатьвсоответствиисостандартом,раз-
работаннымФедеральнымагентствомподеламмолодёжи,ивперспективепройдётсерьёзную
реконструкцию.Планируется,чтоцентрстанетисточникомподдержкимолодёжныхинициатив:
будетпредоставлятьпомещения,оборудование,юридическуюиинуюпомощьдляреализации
свежихидей.Третийичетвёртыйэтажизданиявдекабрезаняла«Пермскаясинематека»,ранее
располагавшаясявкиноцентре«Премьер».ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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НАЗНАЧЕНИЕ ГОДА — НОВЫЙ ГЛАВА ПЕРМИ 

ВиюнеАлексейДёмкин,возглавлявшийПермьсдекабря2020года,досрочноподалвотставку
иперешёлвправительствоПермскогокраянапоствице-премьера.ВавгустедепутатыПермской
думывыбралиновогоглавугорода—имсталЭдуардСоснин,преждезанимавшийпостминистра
экономическогоразвитияиинвестицийрегиона.НадолжностьмэракраевойстолицыпомимоСо-
снинапретендовалглаваЛенинскогорайонагородаАлександрРусанов,нозанегонепроголосовал
никтоиздумцев.

Официальновступиввдолжностьмэра,ЭдуардСоснинначалформироватьсвоюкоманду.
В числеегопервыхкадровыхрешенийбыло,например,приглашениенадолжностьсвоегозаме-
стителяЯныФурман—директораАгентстваинвестиционногоразвития,подведомственного
краевомуминэкономразвития.Самаструктураадминистрациитожепретерпелаизменения.Были
ликвидированывсеранеесозданныесоветыирабочиегруппыпоэкономическимвопросам,а
вместонихпоявилсяаналогкраевогосовещательногооргана—городскойсоветпопредпринима-
тельствуиулучшениюинвестиционногоклимата.

ИННОВАЦИЯ ГОДА — МАРШРУТ С ЭЛЕКТРОБУСАМИ 

ВноябревПермибылзапущенновыйавтобусныймаршрут№81«УлицаСапфирная—станция
ПермьII».Этоперваявгороделиния,накоторойкурсируюттолькоэлектробусы.Обслуживает
маршрутподведомственноегородскойадминистрацииМУП«Пермгорэлектротранс».Всегодля
работымаршрутабылоприобретено16электробусов:14изнихбудуткурсироватьналиниивеже-
дневномрежиме,ещёдваоставятврезерве.Стоимостьконтрактанапоставкутехникисоставила
751,3млнруб.

Новыетранспортныесредстваполностьюнизкопольные,оснащеныклимат-контролем,медиа-
панелями,стационарнымивалидаторамидлясамостоятельнойоплатыивидеонаблюдением.
Крометого,ониоборудованысистемойадресногооткрытиядверей:наостановкахпассажиры
открываютдверисамостоятельноспомощьюкнопки.РанеетакаясистемавПермибылатолько
в новыхтрамваях.Заряжаютсяэлектробусыотзарядныхстанцийультрабыстрогоцикла,оборудо-
ванныхнаостановке«Ул.Сапфирная»российскимоператоромэлектрозаряднойинфраструктуры
SitronicsElectro.

ПЕРЕЕЗД ГОДА — ВЫВОЗ ФОНДОВ ПЕРМСКОЙ ГАЛЕРЕИ  
ИЗ СПАСО-ПРЕОБРАЖЕНСКОГО СОБОРА

Врамкахвсероссийской«Ночиискусств»Пермскаяхудожественнаягалерея4ноябряпровела
«Прощаниессобором».ЭтобылпоследнийденьполноценнойработыгалереивзданииСпасо-Пре-
ображенскогокафедральногособора.Вначаледекабрязавершилсяпроцесспереездаколлекциига-
лереивовременноефондохранилищенаул.Окулова,75.Всегобылоперевезено31646экспонатов.

Вдальнейшемгалереяпереедетвновоездание,котороестроитсянатерриториикультур-
ногокластера«ЗаводШпагина».Общаяплощадьобъектасоставитболее20тыс.кв.м.Помимо
выставочныхзалов,взданииразместятсябиблиотека,образовательныйцентр,научныйархив,
хранилищеиреставрационныемастерские.Ввестиновуюгалереювэксплуатациюпланируется
в следующемгоду.

ВопустевшемзданииСпасо-Преображенскогособоранапротяжениидекабрябудутпроходить
ночныеэкскурсии,азатемонозакроетсянареконструкцию.

ЧутьраньшеокончательногопереездагалереиизсоборасмениллокациюиМузейсовремен-
ногоискусстваPERMM.ИззданиянабульвареГагарина,24онпереместилсявбывшийавтосалон
Mercedes-Benzнаул.Крисанова,4.

СУДЕБНЫЙ ПРОЦЕСС ГОДА — ВЗЫСКАНИЕ АКЦИЙ АО «МЕТАФРАКС КЕМИКАЛС»  
В ПОЛЬЗУ ГОСУДАРСТВА 

ВиюлеГенеральнаяпрокуратураРФподалавАрбитражныйсудПермскогокраяископризна-
ниинезаконнымиитоговпроведённойв1990-хгодахприватизацииАО«МетафраксКемикалс» —
головногопредприятияхолдинга«Метафраксгрупп»,которыйявляетсяоднимизкрупнейших
производителейметанолаисинтетическихсмолвРоссиииЕвропе.Надзорныйорганпотребовал
изъятьвпользугосударства95,88%акцийкомпании,принадлежащихАО«Метахолдинг»иООО
«МетафраксТрейдинг».

Помнениюпрокуратуры,приватизацияпредприятиябылапроведенаснарушениями.Во-пер-
вых,согласноусловиямутверждённойтогдапрограммыприватизации,предприятия,произво-
дящиеядовитыевещества,ккоторымотноситсяметанол,передачевчастныерукинеподлежали.
Во-вторых,АОявляетсястратегическимпредприятиемиегоприватизация,проведённаябезсоот-
ветствующегоразрешенияфедеральныхорганов,нарушаетэкономическийсуверенитетстраны.

Всентябресудудовлетворилискгенпрокуратуры,воктябреакциибылизачисленынасчёт
государства.

РЕКОНСТРУКЦИЯ ГОДА — ВВОД В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ДВОРЦА МОЛОДЁЖИ

В2020годуДворецмолодёжиПермизакрылсянареконструкцию.Входенеёбылиотремонтиро-
ваныфасадзданияивнутренниепомещения.Водворцеобустроилибольшойималыйконцертные
залы—на550и151посадочноеместосоответственно,конференц-зал,лекционныйитренажёрный
залы.Такжебылвозведёндополнительныйпристрой,гдеразместилсятеатр«БалетЕвгенияПан-
филова».Ценаконтрактанавыполнениеработсоставила499,9млнруб.

Вдекабре2022годареконструкциябылазавершена,нодатасдачиобъектавэксплуатацию
неоднократнопереносилась.ВитогеоткрытьдворецпообещаликДнюгородаПерми12июня,но
сделатьэтоснованеполучилось,таккаккраеваяинспекциястроительногонадзоравыявиланару-
шениятребованийпроектнойдокументацииитехническихрегламентоввчастинормпожарной
безопасности.Вавгустевсяразрешительнаядокументациябыланаконецполученаиобъектввели
вэксплуатацию.Вначалесентябряздесьпрошлопервоемероприятие—Всероссийскийфорум
рабочеймолодёжи.
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ФК «АМКАР»

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА «ЖЕЛЕЗНО»

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КОМПАНИИ «РЕДУКТОР-ПМ»

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА «ТАЛАН»

ОТСТАВКА ГОДА — СМЕНА ТРЕНЕРСКОГО ШТАБА ФК «АМКАР ПЕРМЬ»

Вгод300-летияПермикраевыевластипоставилипередФК«АмкарПермь»задачувыйти
в Первуюлигу.ПервыйжевсезонематчпервенствасредикомандВторойлиги,которыйпроходил
2 апреля,пермскийклубпроиграл.ПослеэтогоруководствоФКсразусмениловесьтренерский
штаб«Амкара»воглавесРустемомХузиным,рассчитывая,чтокадровыеперестановкипозволят
командеулучшитьпозицииивсё-такипопастьвФНЛ.НовымтренеромФК«АмкарПермь»стал
ИванЧеренчиков,преждетренировавшиймолодёжнуюкомандуклуба.Такжевобновлённыйтре-
нерскийштабвошлиСергейВолков,ВячеславДонийиМаксимГавриш.

Однакопоитогамсезонапермскаякомандарасположиласьнавосьмойстрочке«серебряной»
группыLEON-ВторойлигиА.Такимобразом,клубоказалсявнизшемклассе«Б»(третийпозначе-
ниюклассвоВторойлиге).Президент«красно-чёрных»ВалерийЧупраковзаявил,чтоновыйтре-
нерскийштабклубанесправилсяспоставленнойзадачейиконтрактыстренерамибылизакрыты.
Новыйтренерскийштабклубабудетпредставленпередначаломсборовкновомусезону.

РЕФОРМА ГОДА — ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПОЛНОМОЧИЙ МЕЖДУ МЭРИЕЙ ПЕРМИ  
И КРАЕВЫМ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ

Постепеннаяцентрализацияполномочийвразныхсферахнауровнерегиональнойвластиидёт
с2020года.СначалаправительствокраязабралоуадминистрацииПермичастьградостроитель-
ныхполномочий,позже—функциисодержанияулицвцентрегорода.

Наэтомреформанеостановилась,ив2023годурегиональныевластивзялинасебяещёрядпол-
номочийпермскоймэриисразувнесколькихотраслях.ВсентябрекраевоеЗаконодательноесобра-
ниепринялозакон,согласнокоторомус1января2024годарегионполучитвозможностьназначать
и увольнятьруководителейгородскихшкол,утверждатьсхемыводоснабжения,водоотведенияи теп-
лоснабжения,атакжеутверждатьисогласовыватьтехзаданиянаразработкуинвестпрограммв этих
сферах.ОднакосейчасэтотзаконоспариваетвсудепрокуратураПермскогокрая—надзорныйорган
несогласенспунктомопередачеполномочийпоназначениюиувольнениюдиректоровшкол.

Вноябререшениемзаксобраниярегионубылитакжепереданыещёнекоторыеполномочия
в градостроительнойсфере.

 «ЖЕЛЕЗНО»: НАЧАЛО СТРОИТЕЛЬСТВА ЖК «КАМАПОЛИС» 

Вавгустекраевоеминимуществавыдалоразрешениенастроительствовпермскоммикрорайо-
неЗаимкановогокрупногожилогокомплекса—«Камаполис».ЭтопервыйвПермиобъектдеве-
лоперафедеральногоуровня«Железно»,атакжепервыйвкраевойстолицепроект,которыйбудет
реализованврамкахсхемыкомплексногоразвитиятерриторий(КРТ).

Вобщейсложностибудетзастроено11,3газемли.Наэтойтерриториивозведут135тыс.кв.м
жилья—преимущественноэтобудутсреднеэтажныекирпичныедомавысотой10–12этажейине-
сколькосекций-доминантвысотой15этажей.Такжевмикрорайонепоявятсядетскийсад,зелёный
бульварисквер.ВозведениепервойочередиЖКпланируетсязакончитьв2025году,полностью
завершитьпроект—в2032году.

ПараллельносостроительствомЖКдевелоперзапустилвПермипроект#ЖелезноВместе,врам-
кахкоторогобудеторганизовыватьсоциальные,экологическиеиспортивныемероприятия.

Внаступающемгоду«Железно»собираетсяанонсироватьновыйпроектвПерми.Егоконцепцию
илокациювкомпаниипоканераскрывают.

«РЕДУКТОР-ПМ»: НАЧАЛО СТРОИТЕЛЬСТВА КОРПУСА №6 

В2023годукомпания«Редуктор-ПМ»,входящаявхолдинг«ВертолётыРоссии»,приступилак оче-
редноймасштабнойстройке.Запоследниепятьлетнапроизводственнойплощадкевдольулицы
ГероевХасана,символомкоторойявляетсяустановленныйнаподиумевертолёт,«Редуктор-ПМ»
ввёлв эксплуатациюинженерно-техническийцентрисборочно-испытательныйкомплекс.

Несталисключениемиуходящийгод—вапреленачалосьстроительствокорпуса№6.Вновом
зданииплощадью13,5тыс.кв.мпланируютразместитьболее18испытательныхстендов,втомчисле
дляагрегатовтрансмиссийперспективныхвертолётов.ВсестендыпроектируютсясиламиАО«Ре-
дуктор-ПМ»,обладающегосамымзначительнымподобнымопытомвРоссии.Параллельносострои-
тельствомкорпуса№6идутработыпологистическомуцентру.Воктябре2023годанапроектбудущего
зданиябыловыданоположительноезаключениеУправлениягосэкспертизыПермскогокрая.

Новыйгод«Редуктор-ПМ»встречаетспланамиповыпускупродукцииавиационногоназначе-
нияиснамерениемпродолжатьстроительствопроизводственныхкорпусов,вкладываясьвбуду-
щеенетолькособственногозавода,ноироссийскойпромышленностивцелом.

«ТАЛАН»: ПОБЕДА ЖК «ПАРМА» В КОНКУРСЕ «ГРАНИ УСПЕХА»

ВсентябреврамкахXVIIКамскогофорумапрошёлконкурсинновацийидостиженийвсфе-
ренедвижимостиистроительства«Граниуспеха».Однимизегоучастниковсталфедеральный
девелопер«Талан»,активноработающийнапермскомрынке.ВрезультатеЖК«Парма»,который
компаниявозводитвИндустриальномрайонеПерми,занялпервоеместовноминации«Лучший
проект«Домбудущего».

Высокуюоценкужюри«Парма»получилазакомплекспродуманных,запроектированныхре-
шений,втомчислеуникальноеавторскоеблагоустройство.Напервомивторомэтапахстроитель-
стваобщаяплощадьблагоустройствавходящеговсоставжилогокомплексаПарма-паркасоставит
29 тыс.кв.м.Дворбудетразделённанесколькозон,чтобытамсинтересомпроводиливремядети
разныхвозрастов.Такжеводворепредусмотренымалыеархитектурныеформыдляотдыха,ланд-
шафтноеозеленение,собственныйарт-объект,фонтаникинотеатрподоткрытымнебом.

Достижения компаний

Проходя, оставит след Окончание. Начало на стр. 12–13

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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 За девять лет, прошедших с мо-
мента создания Фонда капитального 
ремонта Пермского края, уже отремон-
тировано порядка 3 тыс. домов

ПЕРСПЕКТИВЫ 

Отремонтируют капитально
В Прикамье начнётся реализация программы капитального ремонта, рассчитанная до 2074 года

Алёна Морозова

ВПермскомкраепостановлениемкрае-
вогоправительстваутвержденановая
программакапитальногоремонта.Она

рассчитананапериодсянваря2024по2074год,
однакоеёосновныеположенияужесегодня
работаютиприносятрезультаты.

Прежняяпрограммакапремонтабыласфор-
мированав2014году,и,какпоясниливкраевом
министерствежилищно-коммунальногохозяй-
стваиблагоустройства,внейбылряднедо-
чётов.Так,программасоставляласьбезучёта
техническогосостояниядомовисозначитель-
ным«перекосом»всрокахвыполненияработ:
на2018–2020годыбылзапланированремонт
почти5,5тыс.домов—этопочтиполовина
того,чтофонддолженотремонтироватьзавсё
времядействияпрограммы.Понятно,чтосроки
ремонтаневыполнялись,чтовызывалонаре-
канияисосторонынаселения,исостороны
обслуживающихжилищныйфондорганизаций,
исосторонынадзорныхорганов.

Новаяпрограмма,принятаявавгустены-
нешнегогода,сформированасучётомфи-
нансовойустойчивостиФондакапитального
ремонта,атакжеданных,полученныхвходе
комплексныхобследованийтехническогосо-
стояниямногоквартирныхдомов.Впрограмму
включено12696домовобщейплощадьюоколо
37млнкв.м.Всеонибылитщательнообследо-
ваны,ипокаждомуконструктивномуэлементу
(фасад,крыша,лифтит.д.)былаустановлена
степеньизноса.Этиданныепомоглиболее
точноопределитьочерёдностьнеобходимого
ремонта,авнекоторыхслучаяхскорректи-
роватьсрок.Например,наболеераннийсрок
былиперенесеныработыподомам№71ана
ул.ЖелезнодорожнойвВерещагино,№27на
ул.ПятилеткивБерезниках,№38наул.Мира
в Лысьве,№51наул.ЕкатерининскойвПерми
и подругимадресам.

Задевятьлет,прошедшихсмоментасозда-
нияФондакапитальногоремонтаПермского
края,ужеотремонтированопорядка3тыс.
домов,выполненоболее8тыс.видовработ.

Так,вБардеужезавершёнкомплексный
капремонт19домовнацентральныхулицах:об-
новленыфасады,крышиифундаменты,выпол-
неноутепление,вседеревянныеконструкции
обработаныспециальнымогнебиозащитным
составом.Общаяплощадьотремонтированных
строенийсоставляетболее9,5тыс.кв.м.Все
работыведутсясприменениемсовременных
технологийиматериалов:спомощьюновейших
оцинкованныхпрофлистовобновляютсякровли,
приобновлениифасадовдомовиспользуются
панелинаосновебазальтовойминеральной
ваты,главноепреимуществокоторойсостоит
в том,чтосрокслужбытакогоматериала—более

30лет,атеплоизоляциястенблагодаряпримене-
ниюминеральнойватыувеличиваетсяна30%.

ВГубахеподрядчикиприступиликком-
плексномуремонтувосьмидомовврайоне
сквераПобеды.Помимообновленияфасадов,
крышифундаментовпланируетсяустановка
вдомахиндивидуальныхтепловыхпунктов
с общедомовымиприборамиучёта.Завершить
работыпланируетсяв2024году.

Вкраевойстолицеобъёмремонтныхра-
ботвэтомгодубылбеспрецедентным:Пермь
отмечаетюбилей,игородубылсделанобшир-
ный«фейслифтинг».Этокасается,например,
такназываемого«гостевогомаршрута»—пути
следованияизаэропортаБольшоеСавино
вцентрПерми.Кюбилеюбылирадикально
обновленытриулицы,которыесоздаютпер-
воевпечатлениепривъездевгород:фасады
и крышизданий,находящихсянашоссеКос-
монавтовиулицахЛокомотивнойиМалкова,
былиотремонтированыиприведеныкединому
стилю.Вбудущемгодуподобнаяпроцедура
будетпроведенанаальтернативном«гостевом

маршруте»—наулицеМира.У26жилыхдомов
будетвосстановленпервоначальный,историче-
скийоблик.СейчасФондкапитальногоремонта
Прикамьяразрабатываетсоответствующую
проектно-сметнуюдокументациюзасчётпри-
влечениявнебюджетныхсредств.

Историческийоблик—одноизключевых
понятийсовременногоподходакформирова-
ниюгородскойсреды.Проектыкапитального
ремонтаиобновлениястроительныхобъектов
учитываютнетолькоэстетическиеиконструк-
тивныемоменты,ноиисторичность.Губерна-
торПрикамьяДмитрийМахониннеоднократ-
ноподтверждалнамерениекраевыхвластей
привестивнормативноесостояниеобликкак
можнобольшегочислаисторическихзданий.

НедавновБерезникахподряднаяорганиза-
цияприступилаккапитальномуремонтумно-
гоквартирногодоманаул.Пятилетки,35.Он
известентем,чтоздесьжилхудожникЛеонид
Старков,которыйв1941годуосновалпервую
изостудиювгородеируководилеюнапротяже-
ниимногихлет.Трёхэтажныйдомбылпостро-
енв1951году.Втечениедвухлетподрядчику
предстоитобновитькрышу,фасадифундамент.
Проектпредполагаетвосстановлениеистори-
ческогоцветовогорешенияиархитектурных
художественно-скульптурныхэлементовфаса-
даздания:карнизов,фризов,колонн,пиляст-
ров,сандриков,кронштейнов,обрамления
проёмов,различныхлепныхукрашений.

Внаступающемгодупредстоитремонтодно-
гоизсамыхзначимых,можносказатькульто-
выхисторическихзданийПрикамья—самого
длинного,26-подъездного,домаврегионе,
которыйрасполагаетсявКраснокамске,на
ул. Мира,9.Этототсамыйдом,которыйвгоро-
деназывают«стопятиквартирным»ивкотором
расположенгородскойкраеведческиймузей
вместесмузеем«Коммунальнаяквартира».
УникальныйжилойдомнапроспектеМирабыл
построен85летназадпопроектумосковского
архитектораПетраМурашковстилепозднего
конструктивизма,переходящеговсталинский
ампир.Этопервыймногоквартирныйблаго-
устроенныйжилойдомвКраснокамске.Возве-
лиегоразновысотным:частьподъездовчеты-
рёхэтажная,часть—пятиэтажная.Егосводы,
лепнинаигипсовыестатуивстенныхнишах
отсылаюткимперскомустилю.

Принципиальнаяособенностьподхода
к программекапитальногоремонтавПермском
крае —сочетаниекомплексногоииндивиду-
альногоподходовккаждомузданию.Новая
краеваяпрограммакапитальногоремонта,
согласованнаясовсеминадзорнымиорганами,
отражаетреальныепотребностижилогофонда
вобновлении.Благодаряремонтнымработам
преображаетсявнешнийобликгорода,а ус-
ловияжизнистановятсяболеебезопасными
и комфортными.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

НОВОСТИ

Переноссроковсвязанспересмотромпараметровпроекта.В2023годупроекти-
ровочно-разведочныеработыпообъекту«Реконструкциявокзальногокомплекса
ПермьII»быливыполненызасчётсредствОАО«РЖД».Вместеспроектнойоргани-
зацией«Росжелдорпроект»былиразработаныпредложенияпооптимизацииранее
принятыхпроектныхрешений.Внастоящеевремяэтипредложениянаходятсяна
рассмотренииисогласованиивнутрикомпанииОАО«РЖД»,послечегодокументбу-
детпереданнагосударственнуюэкспертизу,сообщиливпресс-службеОАО«РЖД».

Переноссроковстроительствасвязанстем,чторазработанныйпроектоказал-
сяслишкомдорогостоящим.ПорасчётамРЖД,пермскийвокзалбылбысамым
дорогимсредидругихгородовРоссии.Поэтомужелезнодорожникирешили

оптимизироватьпроектныерешения.Поканеясно,сколькозаймутэтипроцеду-
ры,однакоизвестно,чтогосударственнаямонополияужевыделиласредствана
будущийгоддляначаластроительства.Точнаясумманеразглашается.

Напомним,ранееожидалось,чтостроительствовокзала,аточнее,транспортно-
пересадочногоузла(ТПУ)начнётсяужелетом2023года.

ПостроятТПУнатерриториитоварногодворавДзержинскомрайоне.Проектпредпо-
лагаетстроительствотакжеавтобусноговокзалаиблагоустройствоокружающейтерри-
тории.Ранее,безучётареконструкцииж/двокзала,проектбылоценёнв2,5млрдруб.

КакнапомнилбывшийминистртранспортаПрикамьяНиколайУханов,дляТПУ
крайстроитдорожныеразвязкииреконструируетул.Строителей.

Реконструкция вокзала Пермь II начнётся не раньше лета 2024 года
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В настоящий момент рынок 
труда переживает серьёзную струк-
турную трансформацию — трудового 
ресурса не хватает, поэтому из рынка 
соискателя он превращается в рынок 
работодателя 

уровень 
трудоустрой-
ства через 
службу 
занятости  
в Пермском 
крае 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО МИНСОЦА

65%

«Понятие «безработица»  
точно уйдёт из нашего обихода»
Министр социального развития Пермского края Павел Фокин —  
о трансформации рынка труда и готовящемся преобразовании министерства 

ИНТЕРВЬЮ 

Алёна Морозова 

— С 1 февраля следующего года краевой 
минсоц будет переименован в министерство 
труда и социального развития. Почему было 
принято решение о смене названия ведом-
ства? Как изменится функционал министер-
ства? 

—Насамомделеизменениядостаточно
закономерны.Начинаяс2018годамыпрошли
сложныйидлительныйпутьпреобразования
региональнойслужбызанятости.Витогеона
сильноизменилась—поменялисьподходы,
идеология,отношениесотрудников,работа
с населением.Всёэтопозволилонамреагиро-
ватьнавызовырынкатрудавпериодковида,
а затемсанкций.Оположительныхрезультатах
преобразованийсвидетельствуетирастущий
уровеньтрудоустройствачерезслужбузанято-
сти:еслиранееонбылврайоне30%,тосейчас
превышает65%.

Очевидно,чтовнастоящиймоментрынок
трудапереживаетсерьёзнуюструктурную
трансформацию—трудовогоресурсанехвата-
ет,поэтомуизрынкасоискателяонпревраща-
етсяврынокработодателя.Напервыйпланвы-
ходитнебезработица,акадроваяпотребность,
исталаочевиднойнеобходимостьобсуждения
стратегииформированиятрудовогоресурса
всехотраслей.Координирующегооргана,кото-
рыйбыэтимзанимался,вкраераньшенебыло.
ПоэтомугубернаторДмитрийНиколаевич
Махонинпринялрешениеопреобразовании
нашегоминистерстваипоставилэтузадачу
переднами.Решениемгубернатораобразуется
такжекомиссияпотрудовымресурсам,кото-
руюонсамвозглавит.Вположениявсехорганов
властирегионадобавляютсяфункцииоценки
ипрогнозированияпотребностивкадрахвку-
рируемойотрасли,анашаработабудетзаклю-
чатьсявтом,чтобыорганизоватькоординацию
деятельностивсехучастниковрынкатруда.

Опыттакойкоординацииунасужеесть.
В своёвремявкраебыласозданарабочая
группапоснижениюуровнябедностивреги-
оне.Этопозволилонамобъединитьусилия
всехведомствпоповышениюдоходовжителей
региона.Врезультатемысегодняфиксируем,
чточисленностьнеработающихмалоимущих
гражданвПермскомкраеснизиласьс77,9тыс.
человекв2020годудо16,2тыс.втекущем.Это
говоритотом,чтонамудалосьнайтипра-
вильныеточкивоздействияи,соответственно,
помощи,которыенаходятсявполномочиях
несколькихведомствиоргановместногосамо-
управления.

Это,наверное,самыйключевойфакторизме-
нений.Крометого,мыпереходимкфедераль-
ноймоделираспределенияполномочийвсфере
труда,социальногопартнёрства,содействия
занятости,гдевсеэтивопросыкоординируют-
сяоднимведомством—Министерствомтруда
и социальнойзащитыРоссийскойФедерации.

— Вы отметили нехватку трудового ресур-
са. Растущую потребность в кадрах фикси-
рует и статистика — по данным Пермьстата, 
на конец III квартала на вакантные рабочие 
места в регионе требовалось 33,1 тыс. чело-
век, что на 6,2 тыс. больше, чем годом ранее. 

С чем связано такое увеличение спроса на 
сотрудников? Какие специальности сейчас 
больше всего востребованы в Прикамье? 

—Какяужесказал,сейчасмынаходимся
совершенновдругойплоскости:количество
предложенийнарынкетрудапревышаетчисло
граждан,ищущихработу,вшестьраз.Натеку-
щуюдатувакантнымипо-прежнемуявляются
около33тыс.рабочихмест,приэтомработу
ищуттолько5тыс.человек—этоисторический
минимум.Нонадоотметить,чтоэтообщерос-
сийскаятенденция.

Думаю,втекущейситуацииможнопракти-
ческиуйтиотиспользованиятермина«безра-

ботица».Регистрируемаябезработицасейчас
находитсянауровне0,4%,пометодологии
Международнойорганизациитруда—2,4%.
Средняяпродолжительностьпоискаработы
в краесоставляет2,5месяца,сучётомпроцесса
обучениясгарантированнымтрудоустрой-
ством,аранеесоставляланеменеепяти-шести
месяцев.

Мынаправляеммногоресурсанаподдержку
трудоустройстваисохранениезанятости —
софинансируемзатратыработодателейна
общественныеработыивременнуюзанятость
трудовыхколлективов,поддерживаемграждан
черезсоциальныйконтракт.Врезультатепо
итогамэтогогодапочти10тыс.человекполу-
чилидополнительнуюгосударственнуюпод-
держкупритрудоустройстве.Мытакжеежегод-
нообучаемчерезслужбузанятостипочти7тыс.
жителейрегиона,тоестьдаёмкомпетенции,
востребованныерынкомтруда«здесьисейчас».

Еслиговоритьотом,гдебольшийспросна
кадры,тосегодняэто,конечно,промышлен-
ность—7,5тыс.рабочихмест.Сохраняется
потребностьвсоциальнойсфере—почти4 тыс.
рабочихмест.Естьзапроснакадрыв строи-
тельнойотраслиисельскомхозяйстве —
1,3 тыс.и953рабочихместасоответственно.
Чтокасаетсяработы,нетребующейквалифика-
ции,тоздесьспроссостороныработодателей
тожевысок—2тыс.рабочихмест.Приэтом
данныйсегментрынкатрудазакрыватьещё
сложнее,чемвакансиистребованиямикуров-
нюобразованияиподготовки.

Радует,чтосегодняработодателиуведомля-
ютслужбузанятостиобовсехимеющихсяуних
вакансиях,анетолькоонепопулярныхсниз-
койзаработнойплатой.Так,напортале«Работа
России»сегодняболее600вакансийв категории
руководящегосоставаипочти5тыс.вакансий
с зарплатойсвыше100тыс.руб.

Кстати,с2024годаданныеопотребности
напортале«РаботаРоссии»будутсчитаться
официальнойстатистическойинформацией
о спросеипредложениинарынкетруда,кото-
раябудетиспользоватьсяприпрогнозирова-
нии.Поэтомуобращаювниманиевсехработо-
дателейрегиона:запроснатрудовойресурс,
которыйувасимеется,долженбытьполностью
отображённапортале.Этотакжепозволит
системеобразованиянастроитьподготовку
специалистоввсоответствииспотребностями
современногорынкатруда.

— Тем не менее закрыть вакантные места, 
особенно по рабочим специальностям, не 
так просто: по информации рекрутинговых 
служб, на одну активную вакансию в кате-
гории «Рабочий персонал» в регионе сейчас 
приходится всего 1,9 резюме при норме не 
менее 4,0. Почему так — мало компетентных 
кадров или среди самих соискателей рабочие 
профессии непопулярны?  

—Мыиспользуемдругуютерминологию,
отражающуюсоотношенияспросаипредложе-
ния,—этокоэффициентнапряжённости,или
сколькочеловекпретендуютнаоднувакансию.
Действительно,сейчаскартинадиаметрально
противоположная—одинсоискательможет
выбратьоднуизшестисвободныхвакансий.

Немогусказать,чтомалокомпетентных
кадров.Какяужеговорил,толькочерезслуж-
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Высокая конкурентность вакан-
сий будет сохраняться. Чтобы на них 
откликались, работодателям придётся 
поднимать уровень зарплат, увеличи-
вать социальные гарантии своим ра-
ботникам, создавать нормальные усло-
вия труда

бузанятостимыобучаемпочти7тыс.человек
ежегодно,иэтоплюсктем,когоготовитсисте-
мапрофессиональногообразования.

Сейчасочевиднадругаятенденция—это
возможностьчеловекавыбиратьоднуитуже
вакансиюуразныхработодателей,такназывае-
маяконкурентностьвакансий.Естественно,
соискательвыбираетдлясебянаиболее«про-
стые»или«выгодные»вакансии.Поэтомуесть
проблемавысокогооборотакадров,аработода-
телямприходитсяконкурироватьзаработни-
ков.

Чтокасаетсябазовойпрофессиональной
подготовки,Министерствообразованияи на-
укиПермскогокраяперестроилоподготовку
кадровпорабочимспециальностямполностью
подпотребностирегиональнойэкономики.
Работодателидолжнычёткопонимать,какое
образовательноеучреждениеготовитспециа-
листовихпрофиля,иужесейчасвестиработу
порезервированиюкадровогопотенциала,
в томчислезасчётдоговоровцелевогообуче-
ния,организациипрактики,трудоустройства
молодёжисобеспечениемнаставника.И, ко-
нечно,популяризациярабочихпрофессий
тожекрайневажна.

ЭтимлетоммытакжевпервыепровелиВсе-
российскуюярмаркутрудоустройства—новый
федеральныйпроект,когдавопределённыйдень
вовсейстранепроходитпрезентацияработо-
дателей.Этоплощадкадлявстречисоискателя
и работодателявовсехсферах.Мыпригласили
наярмарку156работодателейприоритетныхот-
раслей.Заденьсобытиепосетилипочти12,5 тыс.
пермяков.Новыйформатполучилхороший
откликсредижителейрегиона,поэтомутеперь
мынапостояннойосновепроводимподобные
встречинаплощадкеторговыхцентровиво
времямассовыхмероприятий.В 2024годуснова
проведёмиВсероссийскуюярмаркутрудо-
устройства—вапрелеииюне.

— Какие ещё меры предпринимают сего
дня на федеральном и региональном уров-
нях, чтобы уменьшить кадровый дефицит? 
Как следует действовать самим компаниям, 
чтобы не просто как можно скорее закрыть 
вакансию, а найти действительно подходя-
щего специалиста и удержать его? 

—Высокаяконкурентностьвакансийбу-
детсохраняться.Чтобынанихоткликались,
работодателямпридётсяподниматьуровень
зарплат,увеличиватьсоциальныегарантии
своимработникам,создаватьнормальныеусло-
виятруда.Еслиработодательнеготоввклады-
ватьсявпривлекательностьвакансии,ненадо
ждать,чтоитакпридут,—непридут.

Приподборекадровпредприятиямпридёт-
сявыходитьизпривычной«зоныкомфорта».
Раньшелюдишливкадровуюслужбу,остав-
лялирезюме,кадровикивыбирали,кого-то
приглашали,кого-тонет,чьи-торезюме
отправлялив«резерв».Сейчаснужендругой
формат —работав«полях»,вотдалённых
территорияхидажевдругихрегионах,где
уровеньзарплатниже.Пермскийкрайиме-
етконкурентныепреимуществапоуровню
денежныхдоходовотносительно53субъектов
РФ,апоуровнюсреднемесячнойноминаль-
нойначисленнойзаработнойплаты—от-
носительно50субъектов.Этотожедолжно
работатьнапривлечениетрудовогоресурса
в регион.

Мысостороныминистерствапомогаем
искатьальтернативныеисточникитрудово-
горесурса.Инструментовсейчассуществует
несколько.Этопривлечениеиностранных
работников,переселениесоотечественников
из-зарубежа,привлечениектрудуграждан
с ограничениямипоздоровьюприсоздании
имсоответствующихусловий,работаснаши-
мивахтовиками,которыетрудоустраиваются
в другиерегионы,амогутработатьиполучать
тужезарплатуздесь,работастеми,ктотру-
дитсянелегально.Приопределённыхусловиях
ктрудумогутпривлекатьсятакжеграждане,
отбывающиенаказания,илиосуждённыебез
изоляции.

Состороныслужбызанятостипродолжаем
реализациюпрограммускоренногопрофес-
сиональногообученияипереподготовкипод
запросырынкатруда.Более200программ
размещенынапортале«РаботаРоссии»для
подачизаявкинаобучение.Программасохра-
няетсвоювостребованностьсредиженщин
с детьми,гражданпредпенсионноговозраста,
безработных.Будетпродолженаипрограмма
господдержкипосоциальномуконтрактудля
малоимущихграждан,трудоустроившихсяили
открывшихсобственноедело.Работодателям
будетдоступнапрограммасофинансирования
расходовнатрудоустройствомолодёжиине-
работающихграждан.ВэтомгодучерезСоци-
альныйфондРоссииработодателиполучили
поддержкудлятрудоустройства1434работни-
ковизэтихкатегорий.

— Будет ли способствовать выполнению 
этих задач модернизация службы занятости, 
которая проведена в этом году по федераль-
ному проекту Минтруда РФ? 

—Процесспреобразованияслужбзанятости
длитсяужепятьлет,поэтомукзапускупро-
ектамыбыливвысокойстепениготовности.
Мысовпаливидеологииипониманиизадач
службыс МинтрудомРоссиииполучилииз
федеральногобюджетасущественнуюпод-
держкувобъёме269млнруб.наприведение
инфраструктурыслужбывсовременныйвид,
созданиекомфортныхусловийдлясоискателей
иработодателей.

Теперьвкаждомфилиалеслужбыестьместо
длясамостоятельнойработынаинтернет-
ресурсахпопоискувакансий,обустроены
пространствадлявстреч,переговоровиинди-
видуальнойработыссоискателями.Там,гдеэто
быловозможно,организовалиработуслужбы
в форматеединогоцентрагосударственныхус-
луг,разместивеёвместесМФЦ«Моидокумен-
ты»исоциальнымислужбами,чтобыграждане
могливодномместерешитьмаксимальное
количествовопросов.Сейчасв регионерабо-
тают17такихцентров,в планахнаследующий
год—открытьещётри,в Суксуне,Кудымкаре
и ОрджоникидзевскомрайонеПерми.Втер-
риториях,гденетвозможности«съехаться»,
офисывсехслужбрасполагаютсяоченьблизко
другк другу.Думаю,сегодняможносуверенно-
стьюсказатьо завершенииребрендингаслужбы
всовременныйкадровыйцентр,гдеадресно
помогаютвсемучастникамрынкатруда.

Крометого,вПермискоропоявитсяновый
современныйофискадровогоцентра«Работа
России»наул.Монастырской,2б.Сейчасмы
завершаемработыпоегоремонтуиоснащению.
Центрбудетработатьдлявсехжителейрегиона,
наегоплощадкебудутпостояннопроходить
тренинги,лекции,мастер-классыдлясоискате-
лей,встречисработодателями.

—  Как вы считаете, здоровьесбережение 
работников — приоритет для работодателя?

—Конечно,этоприоритетнаязадача.Со-
блюдениеправучастниковтрудовогопро-
цесса,втомчислесвоевременнаявыплата
зарплатыиеёиндексация,обеспечениебезо-
пасныхусловийтруда,созданиерасширенно-
гопакетасоциальныхгарантий,—вопросы,

которыетожебудетадминистрироватьнаше
министерствососледующегогода.Ожидаем,
чтосовместнаяработасработодателямипо
сохранениюжизнииздоровьяработников,
профилактикапрофессиональныхзаболева-
нийи производственныхтравмпозволитуве-
личитьчислопривлекаемыхнапроизводство
жителейкрая.

Мытакжерассчитываемнапродолжение
выстроеннойвкраесистемывзаимодействия
с профсоюзами.Врамкахсоциальногопартнёр-
ствасПермскимкрайсовпрофомиСоюзомпро-
мышленниковипредпринимателейПермского
края«Сотрудничество»натерриториикрая
действуеттрёхстороннеесоглашениео взаи-
модействиивобластисоциально-трудовыхот-
ношений.Важнаясоставляющаядеятельности
сторонсоциальногопартнёрства—отсутствие
коллективныхтрудовыхспоровврегионена
протяжениипоследнихлет.

— Как сейчас обстоит ситуация с нелегаль-
ной занятостью? Какие меры планируете 
применять для её снижения?

—Этокрайневажноенаправление,окото-
ромраньшевсезнали,нокакснимработать,
неговорили.Следующий,2024годстанет
стартовымвреализацииполитикиснижения
неформальнойзанятости.Впервыеэтопонятие
закрепляетсявновойредакцииЗаконаозаня-
тости,устанавливаетсяполномочиерегионов
посозданиюспециальныхмежведомственных
комиссий,вкоторыеналоговыеорганыбудут
передаватьсведения,втомчислесоставляю-
щиеналоговуютайну,дляанализаиотработки.
Крометого,задачеймежведомственнойкомис-
сиибудетанализиоценкаданныхонеработаю-
щихполучателяхмедицинскойпомощипопо-
лисуОМС.ПоданныммониторингаМинтруда
России,сегоднявПермскомкраепочти100 тыс.
человек,получающихпомощьпополисуОМС,
неимеютсведенийозанятости.Чтоэтозначит?
Чтоработающеенаселениевынужденопокры-
ватьрасходызанедобросовестныхработодате-
лей.

Следуетсказать,чтоунасвкраетакаямеж-
ведомственнаякомиссияужеесть,однаковсех
этихполномочийунеёраньшенебыло.Поэто-
мудлянасследующийгодбудетновыми в пла-
невыстраиваниясхемывзаимодействиядля
снижениянеформальнойзанятости,легализа-
циитрудовыхотношений.

Работодателям,которыепривлекаютработ-
никовбезоформлениятрудовыхотношений
инехотятнестидополнительныерасходына
социальныегарантии,следуетзадуматься,так
какконкуренциязатрудовойресурсвысокая.
Трудовойдоговор,социальныегарантии—это
тожеинструментзакреплениякадров.

— Можете дать небольшой прогноз на 
2024 год, как будет развиваться ситуация 
на рынке труда? Какие тенденции усилятся, 
а какие, возможно, ослабнут?

—Спроссостороныработодателейсохранит-
ся,будетиметьместо«перекупка»трудового
ресурса.Издесьважнодуматьнадпрограм-
мамисохраненияиудержанияработников.
Усилитсятенденция«резервирования»рабо-
тодателямипотенциальноготрудовогоресурса
всистемепрофессиональногообразования:
заключениецелевыхдоговоров,организация
практикистажировок,трудоустройстводо
окончанияучебногозаведения.

Засчётоткрытогорынкавакансийпродол-
житнабиратьпопулярностьсамостоятельное
трудоустройство.Обращениевслужбузанято-
стибудетпреимущественнососторонытех,кто
действительнонуждаетсявпомощи.

Возможно,расширитсягеографияпривле-
каемыхиностранныхработников.Сохранится
востребованностьтрудовыхмигрантов.

Приоритетнойзадачейучастниковрынка
трудастанетоткрытость,согласованность
действийвусловияхконкурентнойборьбыза
трудовойресурс.Апонятие«безработица»точ-
ноуйдётизнашегообихода.

33
тыс.
рабочих мест 
вакантны 
в Пермском 
крае, 5 тыс. 
человек — 
в поисках 
работы 
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ПГМУ

 Мы обеспечиваем качественное 
образование, чтобы выпускники чув-
ствовали себя уверенно с самого нача-
ла профессионального пути

Кристина Суворова

— Наталия Витальевна, какие возможности для 
профессионального развития и дальнейшего трудо-
устройства у выпускников Пермского медицинского 
университета?

— Думаю, в актуальности медицинской профес-
сии вряд ли могут быть сомнения. Сопровождение 
человека в его росте и развитии, умение помочь ему 
в трудную минуту, когда со здоровьем возникают про-
блемы, — всегда востребовано для каждого человека 
лично, для семьи и для общества в целом. 

Как и любой региональный вуз, мы прежде всего 
ориентированы на подготовку кадров именно для 
своего региона. В Пермском крае очень многое дела-
ется для того, чтобы ребятам хотелось здесь не только 
учиться, но и выбирать регион для жизни и работы на 
долгую перспективу. Мы со своей стороны обеспечи-
ваем качественное образование, чтобы выпускники 
чувствовали себя уверенно с самого начала профес-
сионального пути. Есть огромный запрос на работни-
ков первичного звена здравоохранения — участковых 
педиатров, терапевтов, стоматологов общей практики. 

Несмотря на то что наш приоритет — подготовка 
кадров для региона и очень высока доля целевого обу-
чения, выпускники Пермского университета в дальней-
шем успешно работают и в других регионах России, 
и за её пределами. У нас складываются партнёрские 
отношения, в том числе и с теми бывшими студента-
ми, кто сейчас трудится в Москве, а также за рубежом. 
Они достигают очень высоких результатов и остаются 
друзьями университета — приезжают в Пермь и делят-
ся своим опытом с нынешними студентами.

— Давайте рассмотрим на примере конкретных 
факультетов, какие траектории профессионального 
роста предполагает обучение?

— Самый большой приём у нас на лечебный и пе-
диатрический факультеты, выпускники которых могут 
работать участковыми терапевтами и педиатрами, 
а также поступить в ординатуру и пройти подготовку 
уже по более узкой специальности. Только в ПГМУ 
таких более 40 — это кардиологи, эндокринологи, 
профпатологи, рентгенологи, врачи скорой помощи, 
анестезиологи-реаниматологи и так далее. Очень вос-
требован стоматологический факультет — там тради-
ционно самый высокий конкурс среди абитуриентов, 
а ещё в этой сфере нередко формируются семейные 
династии врачей. Здесь тоже целый ряд возможно-
стей пройти специализацию в ординатуре — стать 
стоматологом-хирургом, стоматологом-ортопедом, 
детским стоматологом…

Вырос интерес к клинической психологии: если 
в прошлые годы набор на это направление был 
пять–восемь человек, то в этом — 24. Клинические 
психологи востребованы не только в учреждениях 
здраво охранения, но и в медицине катастроф, в обра-
зовании, в бизнесе.

Ребята, которые оканчивают медико-профилактиче-
ский факультет, в дальнейшем могут работать, напри-
мер, врачом по общей гигиене или гигиене детей и 
подростков, врачом-эпидемиологом. Кроме того, вы-
пускник любого факультета может стать управленцем 
в здравоохранении. Однако именно выпускники «мед-
профа» достаточно часто проходят по такому карьерно-
му пути. Думаю, этому может способствовать глубокое 
понимание вопросов эпидемиологии и умение анали-
зировать ситуацию широко — в масштабе популяции, 
отслеживать динамику развития и оценивать риски.

— Какие возможности есть у студентов для полу-
чения практического опыта во время обучения?

— В университете более 60 кафедр, из них более 
40 находится на территории медицинских организа-
ций. То есть уже с первого курса студенты постоянно 
видят реальную работу, наблюдают, обсуждают с вра-
чами конкретные случаи, тренируют базовые навыки. 
Кроме того, в учебном процессе выделено время на 
клиническую практику. В первый год это знакомство 
с обязанностями младшего медицинского персонала, 
во второй и третий практиканты пробуют себя в роли 
помощника медсестры, а на старших курсах — помощ-
ника врача.

Перед непосредственной работой с пациентами 
врачебные навыки и различные манипуляции отра-
батываются в условиях симуляционного центра. Он 
оснащён современными тренажёрами — есть муляж 
руки, на котором можно тренироваться, например, де-
лать инъекции; торсы для освоения навыков аускуль-
тации; полноразмерные, очень сложные по своей 
организации высокореалистичные тренажёры для 
отработки действий при остановке сердца, отсутствии 
дыхания. Есть даже роботы, которые умеют воспро-
изводить реакции пациента, и с их помощью можно 
практиковаться в коммуникации.

МЕДИЦИНА 

— Перейдём непосредственно к процессу поступ-
ления в вуз. Каковы правила приёма? Что ещё кроме 
результатов ЕГЭ учитывается при поступлении?

— Профильные экзамены для медицинских ву-
зов — химия и биология. С детальной информацией 
о правилах приёма можно ознакомиться на сайте 
в разделе «Абитуриентам». Помимо основных требо-
ваний к экзаменам, там подробно описаны индивиду-
альные достижения, которые дают дополнительные 
баллы, — участие в ряде олимпиад или, например, 
сдача норм ГТО. При поступлении в ординатуру боль-
шой вес имеет стаж работы на врачебных и сестрин-
ских должностях.

Отмечу, что для поступающих в ПГМУ после окон-
чания медицинского училища или колледжа преду-
смотрена возможность сдать внутренние экзамены, 
а не ЕГЭ. Такую практику сохранили не все вузы.

Тем, кто намерен поступать в университет сразу 
после школы, я бы рекомендовала сделать упор на 
изучении профильных предметов не в выпускном, 
а ещё в 9–10-м классах. Мы со своей стороны большое 
внимание уделяем профориентации.

— Что входит в профориентационную работу?

— Мы организовываем экскурсии для школь-
ников и в наш вуз, в симуляционный центр, и в ме-
дицинские организации, участвуем в профильных 
выставках. Траекторий подготовки много, и мы даём 
ребятам возможность познакомиться с разными 
специальностями, чтобы понять, какая им ближе. 
В рамках проекта «Открытый университет» проходят 
занятия по углублённой подготовке к ЕГЭ, профес-
сиональные пробы, лекции. Например, недавно для 
участников профильного лагеря в Центре сердеч-
но-сосудистой хирургии была организована встреча, 
которая включала наблюдение за операцией в ре-
жиме реального времени. Занятия в «Открытом уни-
верситете» рассчитаны на учеников 10–11-х классов 
и бесплатны для них, так как проект поддерживают 
краевые власти. К части активностей можно присо-
единиться в качестве вольного слушателя и сейчас, 
а полноценно включиться в процесс — с нового 
учебного года.

— В заключение скажите, пожалуйста, несколь-
ко слов о студенческой жизни ПГМУ за пределами 
учебных занятий.

— Медицинское образование — непростое, объём 
материалов, который нужно усваивать, очень боль-
шой. Умение работать с огромным количеством 
информации, с научной литературой, выделять глав-
ное — это важные навыки, которые получают студенты 
вместе с профессиональными знаниями. Практиче-
ская составляющая делает обучение напряжённым, но 
в то же время интересным, насыщенным.

Конечно, студенческая жизнь — это не только 
лекции и практики. У нас очень мощная волонтёр-
ская организация, которая нацелена не только на 
медицинскую помощь, но и на участие в самых 
разных благотворительных проектах. В университете 
прекрасные творческие коллективы, они активно 
участвовали во Всероссийской студенческой весне. 
Некоторые уже получили широкую известность, как, 
например, театр «немхат». ПГМУ также широко из-
вестен своей хирургической школой, и не так давно 
мы организовали Школу хирургов. Студенческий 
и проф союзный активы всегда легко включаются 
в иници а тивы студентов и помогают реализовывать 
таланты в разных сферах.

«Наш приоритет —  
подготовка кадров для региона»
Проректор по образовательной деятельности Пермского государственного медицинского университета  
Наталия Минаева — о профориентации в школах, проекте «Открытый университет» и о том,  
какие возможности открывают разные траектории обучения медицинским специальностям
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реклама

 Пермский край полу-
чил дополнительные сред-
ства для реализации в ре-
гионе программ «Земский 
доктор» и «Земский фельд-
шер»

ФИНАНСЫ 

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

Российскоеправительстворешиловыде-
литьдополнительноефинансирование
длясферыздравоохраненияПермского

края.Регионполучилсвыше515млнруб.ввиде
трансфертовТерриториальномуфондуобяза-
тельногомедицинскогострахования(ТФОМС).
Эторешениеобеспечитвыплатузарплатмеди-
цинскомуперсоналу,сообщиливпресс-службе
краевогоправительства.

«Обеспечениедостойнойоплатытрудаза-
нятыхвбюджетнойсфереи,конечно,тех,кто
заботитсяоздоровьелюдей,спасаетжизни,—
однаизглавныхнашихзадач»,—отметилранее
председательправительстваРоссииМихаил
Мишустин.

ТакжеПермскийкрайполучилдополни-
тельныесредствадляреализацииврегио-
непрограмм«Земскийдоктор»и«Земский
фельдшер».ПравительствоРоссииувеличило
финансированиенавыплатыдлямедицинских
работниковПрикамьянаболеечем18млнруб.
Итогорегионполучил129млнруб.изфеде-
ральнойказны.

Такимспособомвластиобозначаютне-
обходимостьвподдержкеиразвитиисферы
здравоохранения,атакжеважностьпрофессии
медицинскогоработника.Этоподчёркивал
в майскихуказахпрезидентРоссииВладимир
Путин.

Каксообщиливкраевомминздраве,всего
в2022годувпрограммах«Земскийдоктор»
и «Земскийфельдшер»принялиучастие147ме-
дицинскихработников(97врачей,50фельдше-
ров)приплане135.Вэтомгодуужетрудоустро-
ены120человек,втомчисле99—вучреждения
первичногозвена.Всегопоитогам2023года
планируетсяпредоставитьединовременные
выплаты160медицинскимработникам.

Отметим,чтопопоручениюгубернатора
ДмитрияМахонинавПермскомкраеразра-
ботаныдополнительныерегиональныемеры
поддержкиистимулированиямедицинских
работников.Речьидёточастичнойкомпенса-
цииаренднойплатыдо10тыс.руб.ежемесячно
фельдшерамимедицинскимсёстрам,трудо-
устроившимсявучрежденияздравоохранения,
расположенныевПерми.Такжеединовремен-
ныекомпенсационныевыплатыпредоставля-
ютсявразмереот1млндо2млнруб.врачам
и фельдшерам,работающимвмедучреждениях
втерриторияхПрикамьяснаиболеенизкой
обеспеченностьюмедицинскимикадрами.
Средствавыплачиваютсяповерхтех,которые
медицинскийработникможетполучитьпо
федеральнымпрограммам«Земскийдоктор»
и «Земскийфельдшер».

Врамкахреализацииданногопостановления
поитогам2022годатрудоустроено88меди-
цинскихработников:63врачаи25фельдшеров,
с которымизаключеныдоговорыопредостав-
ленииединовременныхкомпенсационных
выплат.Договорыочастичнойкомпенса-
цииаренднойплатыв2022годузаключены
с 23 среднимимедицинскимиработниками.

В2023году,посостояниюна1ноября,
договорыопредоставленииединовременных
компенсационныхвыплатзаключеныс100 ме-
дицинскимиработниками(81врач,19фельд-
шеров).

Поддержка 
медицины 
Пермский край получил из федерального бюджета 
дополнительно 533 млн рублей  
на сферу здравоохранения

Филиал «Азот» принял 
новый коллективный 
договор

Филиал«Азот»Группы«Уралхим»принял
новыйколлективныйдоговорна2024–2026
годы.Принятиедокументасостоялосьврамках
конференциитрудовогоколлектива.

Вмероприятиипринялиучастиедиректор
«Азота»АндрейСеменюк,председательПерм-
скогокраевогоотделенияРосхимпрофсоюза
АлексейКлейн,руководителислужб,начальни-
кицехов,атакже50делегатовотподразделе-
нийпредприятия.

Коллективныйдоговорсостоитиз10разде-
лов.Корректировкитекстасвязанысизменени-
ямитрудовогозаконодательстваилокальных
нормативныхактов.Делегатыконференции
единогласнопроголосовализапринятиенового
документа.

Заотчётныйпериод2021–2023годовна
финансированиельготигарантийдлясо-
трудниковпредприятиябылонаправлено
204,5 млн руб.Средиважныхулучшений—рост
в«Азоте»среднейзаработнойплатыивложе-
нийвздоровьесотрудников.

Минимальнаяисредняязаработныеплатына
предприятиипревышаютнормы,установленные
вотраслевомтарифномсоглашении.Создана
эффективнаясистемасоциальныхмер.Коллек-
тивнымдоговором«Азота»предусмотренысемь
видовматериальнойпомощи,двавидадополни-
тельныхотпусков,дополнительныеоплачивае-
мыевыходныедни(набракосочетание,1сентя-
бряит.д.),санаторно-курортноеобслуживание,
дополнительноемедицинскоестрахование,
детскийотдых,физкультураиспорт,улучшение
санитарно-бытовыхусловийидр.Сотрудники
предприятияобеспеченысертифицированными
спецодеждой,спецобувьюидругимисредствами
индивидуальнойзащиты.Длядоставкинаработу
исработыпредоставляетсякорпоративный
транспорт.Крометого,круглосуточноработает
медпункт,атакжеполиклиникасширокимспек-
троммедицинскихуслуг.

По сообщению пресс-службы филиала 
«Азот» АО «ОХК «УРАЛХИМ»

НОВОСТИ КОМПАНИЙ 

Подробности по телефонам:  
8 (342) 206-40-23,  
215-20-26.
Е-mail: ltv@newsko.ru

Вы можете оформить  
подписку на газету  
«Новый компаньон» 
с любого месяца  
и на любое количество  
экземпляров.
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Культурный слой

Прогулка 
по «Нефтя-
ной ли-
нии» даёт 
прочув-
ствовать, 
как люди 
строи ли 
свою мечту

Народная топонимика
Уникальный экскурсионный маршрут «Нефтяная линия Перми»  
раскрывает историю Индустриального района с новой стороны 

Алёна Морозова

Почти в каждом районе Перми есть предприя-
тие, которое оказывает самое непосредствен-
ное влияние на его социально-экономическое, 

инфраструктурное развитие, а некоторые стали и ос-
новой для зарождения новых территорий, полностью 
оправдывая эпитет «градообразующее».  

История самого молодого района Перми —  
Индустриального — неразрывно связана с заводом  
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез». За всё время на 
заводе трудилось почти 70 тыс. человек и почти такое 
же число было занято на строительстве объектов 
производства и социальной инфраструктуры. Вместе 
с предприятием постепенно развивалась и террито-
рия, которую сегодня просто невозможно представить 
без нефтепереработчиков: они активно участвуют в 
жизни не только Индустриального района, но и Перм-
ского края в целом, реализуя самые разные проекты. 

ЛОНДОН, ПАРИЖ И ШАНХАЙ
Чтобы раскрыть связь предприятия и города, 

«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» совместно с туристи-
ческой компанией «Биармия-тур» — партнёром нефте-
перерабатывающего завода — разработали экскурси-
онный маршрут «Нефтяная линия Перми». В прошлом 
году он стал победителем XXIV конкурса социально 
значимых проектов «Город — это мы» в номинации 
«Пермь — территория культуры» и сразу же завоевал 
популярность у жителей и гостей краевой столицы.

Маршрут начинается с одного из знаковых мест 
Индустриального района — Дворца культуры имени 
Ю. А. Гагарина, который был построен по проекту 
известного архитектора Менделя Футлика на сред-
ства нефтяников и стал площадкой для проведения 
главных отраслевых мероприятий. Отсюда экскурсан-
ты идут на сохранившуюся историческую застройку 
по улице Нефтяников. До середины прошлого века 
здесь были частный сектор и картофельные поля. Но 
со строительством завода для будущих сотрудников 
возвели благоустроенные двух- и трёхэтажные дома. 

Во время пешеходной экскурсии слушатели зна-
комятся со всеми этапами «зарождения» завода — от 
обнаружения нефти на территории Прикамья до 
момента принятия решения о строительстве пред-
приятия. Узнают о том, как формировалась первая 
жилая застройка, слушая воспоминания о палаточных 
лагерях и бараках, в которых жили привлечённые 
на короткий период заключённые из ГУЛАГа. Боль-
шой блок экскурсии посвящён китайским рабочим 
(к строительству завода было привлечено около 600 

ИСТОРИЯ

человек из Поднебесной), образовавшимся семейным 
династиям, традициям, которые сформировались 
в результате их пребывания в Перми. 

Также много рассказывают о поэтапной застройке 
Индустриального района, о том, как формировалась 
его обособленная, автономная инфраструктура, как 
выделился район на прокладке первых трамвайных пу-
тей, о появлении первых магазинов. Конечно, речь идёт 
и о предприятии — его развитии и формировании всей 
необходимой, в том числе и спортивной инфраструк-
туры, о директорах и сотрудниках, внёсших весомый 
вклад в жизнь завода и района, о легендарном нефте-
переработчике Вениамине Сухареве, чьё имя носит 
один из крупнейших спорткомплексов Пермского края.

Евгения Черепанова, генеральный директор 
туристической компании «Биармия-тур»:

—Этооченьсложныймаршрутсточкизрения
визуала,потомучтознаковыхархитектурныхобъектов,
памятниковздесьнет.Нововремяэкскурсиииживого
рассказарайоноткрываетсясовсемпо-другому.Жите-
ливидят,какэтовсёразвивалосьсточкизренияисто-
рическихпроцессов.Первымиэкскурсантамибыли
втомчислеиветераныпредприятия,которыедали
намоченьмногополезнойинформации.Например,
рассказывалипрообщежития,гдежилиребята-комсо-
мольцы,приезжавшиенастройкуизразныхрегионов
страны.Так,мужскоеиженскоеобщежитияназы-
вали«Лондон»и«Париж»,арабочиеизКитаяжили
в «Шанхае».Аеслиговоримобараках,гдеразмещали
заключённыхГУЛАГа,толюдистаршеговозраста
вспоминают,чтоименнотутерриториювовремена
ихмолодостиназывали«лагерями».Такаянародная
топонимиканакладываетсяналичныевоспоминания
экскурсантов,поэтомуэкскурсиипроходяточеньживо,
по-другомураскрываяисториюгорода.

Кроме того, меняется и менталитет горожан: про-
гулка по «Нефтяной линии» даёт прочувствовать, как 
люди строили свою мечту и несли за неё ответствен-
ность, вызывает у экскурсантов уважение к творцам 
района, чувство гордости за место, в котором они 
живут и воспитывают детей.

ВЕСЬ ПУТЬ НЕФТИ
От улицы Нефтяников экскурсия проходит по улицам 

Качалова и Мира и завершается в музее истории пред-
приятия «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез». Здесь участ-
ников знакомят с историей завода и нефтепереработки, 
удивляют неожиданными фактами о предприятии: 
например, о том, что территория «ЛУКОЙЛ-Пермнефте-
оргсинтеза» равна четырём княжествам Монако, а са-
мый высокий технологический объект на пять метров 
выше статуи Свободы. А на большом интерактивном 

макете благодаря светодиодной подсветке экскурсан-
ты могут проследить путь, который нефть проходит по 
заводу. Ещё здесь проводят уникальный для Перми 
мастер-класс по нефтяной живописи — нефтизму.

Новаторский экскурсионный маршрут пользуется 
большой популярностью у сотрудников и ветеранов 
предприятия, школьников и студентов, у специа-
листов нефтегазовой отрасли, посещающих Пермь. 
В планах — его дальнейшее развитие.

«В настоящее время маршрут не промаркирован 
и не отмечен на картах, это следующая стадия его 
развития. Кроме того, уже закуплено оборудование, 
которое позволит превратить «Нефтяную линию 
Перми» в иммерсивный спектакль. Это будет аудио-
погружение в разные периоды истории предприятия 
и Индустриального района, наполненное голосами, 
воспоминаниями, музыкой прошлого века. Но уже 
сейчас можно с уверенностью говорить о том, что 
проект очень успешен. Благодаря ему гости из других 
регионов страны сразу понимают, что они приехали 
в крупный промышленный центр России», — объясня-
ет Евгения Черепанова.

ВКЛАД В КУЛЬТУРНУЮ ЖИЗНЬ ПРИКАМЬЯ
Говоря о вкладе производственного предприя-

тия в социально-экономическое развитие Перми, 
необходимо отметить поддержку самых разных сфер 
деятельности. Экологические акции и регулярные ме-
роприятия для «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтеза» давно 
стали нормой жизни: уже в течение 17 лет проводится 
конкурс «Пермь — мастерская будущего», в рамках 
которого преображается город, создаются экотропы. 
Озеленяется пространство: только в 2023 году при уча-
стии заводчан высажено более 100 саженцев деревьев 
в саду им. В. Л. Миндовского, на ул. Советской Армии, 
вдоль шоссе Космонавтов, на территории детских садов 
«Эврика» (Пермь) и «Мозаика» (с. Гамово). Уже третий 
год подряд волонтёрский отряд из числа работников 
предприятия проводит акцию «В защиту малых рек».

Огромный блок общественной и волонтёрской рабо-
ты посвящён поддержке старшего поколения. На про-
тяжении уже восьми лет заводская молодёжь проводит 
акцию «Тимуровские бригады», которая направлена на 
помощь ветеранам. Молодые сотрудники, профактиви-
сты и студенты ежегодно помогают старшему поколе-
нию в решении повседневных задач, таких как уборка 
квартир, ремонт мебели, доставка продуктов питания.

Люди «серебряного» возраста, в свою очередь, 
более 30 лет назад создали при заводском Совете 
ветеранов хор «С песней по жизни». За эти годы участ-
никами творческого коллектива стали более 250 вете-
ранов предприятия. Ежегодно хор обновляет репер-
туар и принимает активное участие во всех конкурсах, 
которые проводят заводчане, город и край. Также 
творческий коллектив участвует в благотворитель-
ных концертах в госпиталях, сельских клубах, ТОСах 
Индустриального района, выступает перед ветерана-
ми завода и района и вносит свой вклад в культурную 
жизнь Пермского края.

Таким образом, поддерживая культурные и соци-
альные инициативы, «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» 
напрямую влияет на развитие города и региона.

На правах рекламы

проводится 
конкурс 
«Пермь — 
мастерская 
будущего»

17 лет
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Алёна Морозова 

«УсольеСтрогановское»—жемчужина
Прикамьясогромнымтуристическим
потенциалом,важноедляпромыш-

леннойидуховнойисторииУраламесто», —
с такихсловначалсвойнедавнийвизит
в УсольегубернаторПермскогокраяДмитрий
Махонин.Иэтоттезисруководителярегиона
ужевтечениенесколькихлетподкрепляют
серьёзныедействия,благодарякоторымвисто-
рико-архитектурномкомплексепроисходят
реальныеизаметныевсемизменения.

Несталисключениеми2023год.Втораяпод-
рядпобедавоВсероссийскомконкурселучших
проектовсозданиякомфортнойгородской
средыдалавозможностьУсольюпродолжить
благоустройствоисторическойтерритории,
работапрофессиональныхмузейныхпроек-
тировщиков—начатьсозданиеновыхэкспо-
зиций,а сотрудничествоспромышленными
предприятиямиВерхнекамья—наладить
системнуюработупоразвитиюкомплекса.

«УсольеСтрогановское»—совсемнеистория
«быстрыхизменений».Этобольшаятеррито-
рия,нуждающаясявблагоустройстве,разви-
тииинфраструктуры,комплексномподходе.
44 памятникаархитектуры,изкоторыхв от-
носительноудовлетворительномсостоянии
находятсятолькочетыре.Сложноемузейное
хозяйство,которомунеобходимамодерниза-
ция.Необходимостьсозданиякачественной
линейкисобытийныхмероприятий,привлека-
ющихзрителейиучастников.Всёэтотребует
ресурсов,которыхсегоднянедостаточно.

Ноглавнойзадачейстановитсянетолько
поискденег.Неменеетруднымявляетсяна-
лаживаниекоммуникаций,выработкаобщей
стратегиииобъединениеусилийвсех,откого
сегоднязависитразвитиеуникальнойтерри-
тории,—региона,муниципалитета,предприя-
тий,малогобизнеса,туроператоров,инициа-
тивныхитворческихлюдей.Координацияэтих
действий,поискновыхпартнёровдляразвития
ипродвижения«УсольяСтрогановского»—вот
поледеятельностипроектногоофиса,создан-
ногоМинистерствомкультурыПермскогокрая
вгосударственномкраевомбюджетномучреж-
дениикультуры«Центрпореализациипроек-
тов».О том,чтопроисходитв«УсольеСтрога-
новском»сейчас,иопланахнаближайшийгод
рассказываетруководительпроектногоофиса
ОльгаСафрошенко.

О КОМФОРТЕ И БЛАГОУСТРОЙСТВЕ 
«УсольеСтрогановское»расположенона

огромнойплощади—более40гектаров,вопе-
ративномуправленииумузеясегоднянахо-
дится23изних.Многолетздесьпроводилось
толькоточечноеблагоустройство,поэтомуте
перемены,которыепроизошливцентраль-
нойчастикомплексав2022–2023годах,люди
заметилисразу.«Удивительнопреобразилась
площадьитерриториявозлеСтрогановских
палат.Появиласьотличнаядетскаяплощадка,
аналогичныхкоторойяневидалвПермском
крае,сталоещёкрасивееэтоместо.Цветочки
высажены.Площадьблагоустроена.Страшный
заборубран.Короче,одниплюсы.Приходите,
удивитесь»,«ДесятьлетнебылавУсолье.Музей
прямопреобразился,набережнуюоблагоро-
дили,естьгдепогулятьвечерамиссемьёй.
Рекомендуюкпосещению»,—такиеотзывы
моментальнопоявилисьврекомендательных
сервисахвСети.

Следующимэтапомэтихизменений—в2024
году—станетработапосозданиюландшафт-

ТЕРРИТОРИИ

Жемчужина Прикамья 
Продолжается развитие исторической территории «Усолье Строгановское»

ногопарканатерриторииНижнихсоляных
промыслов.Донедавнеговремениэтамест-
ностьвообщеникемнеиспользоваласьи,по
сути,являласьнастоящей«заброшкой».Когда
выяснилось,чточудомсохранившиесятам,
хотяиизрядноразрушенныезданиясолева-
ренногокомплекса—единственныевРоссии,
сталоясно,чтоименноэтатерриторияможет
статьновойточкойразвитиякомплекса.Проект
созданияпаркаруин«ОтПосадскойслобо-
дыкНижнимсолянымпромыслам»убедили
экспертовВсероссийскогоконкурсалучших
проектовсозданиякомфортнойгородскойсре-
ды,отдавшихпобедуУсолью.Черезгодздесь
появитсяновоеблагоустроенноемузейное
пространство—экологичноеибережновписан-
ноевландшафт.Проложатудобныедорожки,
проходыкархитектурнымобъектам,восста-
новятмостик,которыйкогда-тосуществовал,
обустроятместадляотдыхаисмотровыепло-
щадки.Музейиегопартнёрыразрабатывают
экскурсионныепрограммы,планэкспозиции
подоткрытымнебом,потомучтопромышлен-
наяисторияУсольяоказаласьнеменеевостре-
бованаиинтересна,чемтрадиционнаяистория
династии.

Ещёоднойважнойчастьюработстанет
появлениев«УсольеСтрогановском»большой
парковки—онеобходимостиеёпостройки
многолетговорятитуристическиеоператоры,
ипутешественники,приезжающиенасвоих
машинах.

ОБ АРХИТЕКТУРЕ
Комфортиблагоустройство—важные,новсё

жеприкладныевопросы,связанныесразви-
тиемУсолья.Его«главнымигероями»явля-

ютсявсё-такиобъектыкультурногонаследия,
архитектурныепамятники,создающиеуни-
кальностьместа.Втечениепоследнихдесяти-
летийработыпореставрациииконсервации
затрагиваливсегонесколькообъектов:палаты
Строгановых,Спасо-Преображенскийсобор,
Никольскийхрам,усадьбуГолицыных,Покров-
скуючасовнюидомБрагина.

В2023годублагодаряпомощиГосударствен-
нойинспекциипоохранеобъектовкультурного
наследиябылоотреставрированосамоестарое
зданиенатерриторииУсолья—часовняСпа-
саУбруса(XVIIвек).Вбюджетерегионабыли
найденыдополнительныесредстванапроекты
консервациисразуещёпятизданий,которые
находятсяваварийномсостоянии.Грантна
проектконсервацииуникальнойНикольской
варницывыделилФондПотанина,проекты
реставрацииусадьбыГолицыныхипалатСтро-
гановыхбылиразработанынасредстваБерез-
никовскогогородскогоокруга.

Ав2024–2025годахбудетотреставрирована
усадьбакнязейГолицыных—средстванаэто
выделеныгубернаторомПермскогокраяДми-
триемМахонинымврамкахкраевойсубсидии.
Этогособытияснетерпениемждётмузей,кото-
рыйужеразработалконцепциюновойэкспози-
ции,иМинистерствокультурыПермскогокрая,
длякоторогокрайневажнопоявлениевУсолье
новыхкачественныхмузейныхпространств.

О СОБЫТИЯХ
Заметныеизмененияв2023годупроизошли

ивтом,чтопринятоназыватьсобытийнойли-
нейкой«УсольяСтрогановского».Обновлённое
пространствоисистемнаяработаспредприя-
тиями,творческимипартнёрамипозволили
организоватьипровестисразунескольконовых
масштабныхфестивалей:наслухуувсехоказа-
лись«СтрогановФестнаКаме»,«Горныйгород»,
«Ремесленнаяслободка».Кстати,«Строганов
Фест»,инициаторомкоторогосталоАО«Евро-
хим»,получилимеждународноепризнание,
занявтретьеместонаМеждународнойпремии
RussianEventAwards—2023.

ТакчтосегодняУсольевполнесерьёзнона-
чинаетпретендоватьназваниетерритории,где
каждыевыходныепроисходитчто-тоинтерес-
ное,привлекающеексебетуристовиместных
жителей.

В2024годуэтипланыстанутещёболее
грандиозными.Во-первых,потому,чтоУсолье
отметитособыйюбилей—300-летиепалат
Строгановых,которыевтечениемногихлет
являютсяцентромкультурнойжизниУсолья,
объединяятворческиеинициативыместных
жителейидеятелейкультурыстраны.Поэтому
поводуздесьзапланированаособаяпраздничная
имузейнаяпрограмма,партнёромвреализа-
циикоторойвыступитминистерствокультуры.
Аво-вторых,потомучтоБерезниковскийго-
родскойокругспроектом«Мосты.Объединяя
берега»одержалпобедувконкурсеминистерства
культуры«ЦентркультурыПермскогокрая—
2024».И именновУсольепройдутсамыеяркие
событияэтогопроекта:круглогодичные«Стро-
гановскиесезоны»,«Строгановскиемастерские»,
фестиваль«Усоли»,серияновыхвыставокидаже
серияночныхэкскурсий,появитсямистический
арт-объект«Солянойкараван».Впродвижение
и организациюэтихсобытийвместесмуниципа-
литетомвключитсяипроектныйофис,и,конечно
же,министерствотуризма.Втечениегодамы
планируемпредставитьУсольенанескольких
федеральныхтуристическихплощадках,а так-
жепродолжитьработунадсозданиемнацио-
нальноготуристическогомаршрута,который
объединилбытерриторииВерхнекамья.

 Сегодня Усолье начинает пре-
тендовать на звание территории, где 
каждые выходные происходит что-то 
интересное, привлекающее туристов 
и местных жителей 

ФОТО ПДНТ «ГУБЕРНИЯ»
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Культурный слой

«Юбилей — это не та дата, 
к которой всё должно 
закончиться»
Министр культуры Пермского края Алла Платонова —  
об итогах 300-летия Перми и о перспективах на будущее

СОБЕСЕДНИК 

Юлия Баталина

— Приближается финал юбилейного года. 
Остаётся 12 дней, и на эти дни ещё много чего 
запланировано, но уже можно подвести кое 
какие итоги. Вы в целом довольны тем, как 
прошёл этот год?

—Главное,чтобыбылидовольнылюди.Мне
довелосьвыслушатьстольковосторженных
отзывов!Мнекажется,чтолюдидовольны…
Конечно,небываеттакого,чтобыудалосьабсо-
лютновсё,нопраздниксостоялся!

— Что удалось особенно?

—Оченьпорадовалвсехлетнийфестиваль
«Городвстреч»,многиеотмечаюткакважную
особенностьто,чтоконцертыидругиесобы-
тияпроисходиливнеобычных,непривычных
местах:например,концертгруппы«Чайф» —
на набережной.Оченьпонравилась«Ночь
города»,понравилосьто,чтомузыкальная
сценанаэспланадебыларазнообразной,пред-
назначеннойсамымразнымслушателям:для
кого-тобылинтересенTherrMaitz,длядругих
увидеть«Рондо»быломечтойюности;длятех,
ктолюбитэтнику,былпроведёнфестиваль

«Обряды-наряды»,оченьзапомнилсяфестиваль
новоготеатра«Пермскоеморе».Неговоряуже
проДягилевскийфестиваль,давносформи-
ровавшийкругпоклонников,приезжающих
в Пермьрадинегонадесятьдней.Яркопрошла
Российскаястудвесна:наоднойизеёглавных
площадок—эспланаде—целуюнеделюрабо-
талфестивальныйгородокпередТеатром-
Театром,гдешлонепрерывноеобщениемоло-
дёжи.

Вцеломсложилосьвпечатление,чтоПермь
былавэтомгодугородоммолодыхисчастли-
выхлюдей.Людимногогулялипопреобра-
зившимсяулицам,ипреображениегородской
средыоченьповлиялонавпечатление,которое
городоставлялуприезжих,инасамочувствие
жителейПерми.Ужеизвестно,чтотурпоток
вырос.Окончательные,точныецифрымы
увидимнесколькопозже,ноэтотростотмечают
и отельеры,ирестораторы,ите,ктомониторит
туристическиесобытия.Мынескрываем,что
этобылаоднаизнашихцелей,иможносказать,
чтоэтацельдостигнута.

— Какие новые культурные пространства 
появились в юбилейный год?

—Вотужесовсемнадняхсостоитсяот-
крытиеБольшогозалафилармониипосле
капитальнойреконструкции.Этоабсолютно
прекрасныйзал.Егоакустикуужепроверяли
иПавелМилюков,иВладимирСпиваков,и
недавнотамужеигралнароялевундеркиндЛев
Бакиров—онпопробовалобарояля,старыйи
новый,приобретённыйспециальнокоткрытию
зала.Всеотмечают,чтоакустикасущественно
улучшилась.

По-настоящемубольшоесобытие—появле-
ниеновойсценыТЮЗа.Онадостроена,театр
ужеосваиваетэтопространство.

Завершаетсястроительствокраевоймузы-
кальнойшколы.Какипланировалось,1 сен-
тября2024годатамначнутсяуроки.С темже
ЛёвойБакировыммыпонейпоходили,и было

забавноиприятно,когдамамасказалаему:
«Лёва,может,мыпереедемобратновПермь
изМосквы?»Этоабсолютноинновационное
образовательноеучреждение,котороерас-
считанонетольконаПермь,ноинаПерм-
скийкрай,потомучтотаместьинтернатна
100 мест.

Мыактивнопродвигаемнашушколу,оней
ужезнаютвомногихдругихучебныхзаведе-
ниях,активноделятсяопытом.Мыстараемся
учестьвсёлучшее,чтоестьвэтойобласти.

Вмартепланируемпровестиденьоткрытых
дверейиначатьконкурсныепрослушивания
детей.Длятогочтобыдатьвозможностьвсем
талантливымдетямбытьуслышанными,мы
планируемвыездныепрослушиваниявгородах
Пермскогокрая.Всесмогутпринятьучастие
недалекоотдома,неприезжатьспециальнодля
этоговПермь.

Юбилей—этонетадата,ккоторойвсё
должнозакончиться.Дляцелогорядапроектов
юбилей—это,можетбыть,триггер,аможет
быть,ускоритель;этоповод,чтобыиницииро-
ватьпроектыипридатьимзначимость.Губер-
наторДмитрийНиколаевичМахонинлично
контролируетвсезнаковые,важныестройки,
регулярновыезжаетнаних;мытожекуриру-
емпроцесс,иестьясностьбуквальноповсем
пунктамнашегоинфраструктурногоплана.
Поэтомуможносказать,чтоунасбудетещё
послевкусиеотюбилея,когдамыбудемпродол-
жатьприниматьгостейнавысочайшемуровне
пооченьприятнымповодам:открытиегалереи,
открытиекраевоймузыкальнойшколы,музеев
итакдалее.

— Как обстоят дела с новым зданием Перм-
ской галереи?

—Естьполнаяуверенность,чтовнасту-
пающемгодумыоткроемпервуювыставку.
Разработанподробнейшийплан,какмыбудем
переезжать,открываться,вкакойпоследова-
тельностибудутготовитьсядляпосещения
залыэкспозиции,какимивыставкамикаждый
изнихбудетоткрываться.

— А какова судьба проекта «Завод Шпаги-
на» в целом? Такие были грандиозные планы, 
а теперь тишина. 

—Проектирование—процессдолгий,кропот-
ливыйизависитотмножествафакторов,втом
числеотэкономическойситуациивстране.

Сейчас,когдасобытийнаяактивностьна
«Шпагина»из-застроительствагалереисниже-
на,у насестьвозможностьещёразвсёпрове-
ритьи просчитатьпоэтомупроекту.

Вцелом,побольшомусчёту,мынеуходим
далекоотпервоначальнойконцепции,влю-
бойеёверсииэтокреативноепространство,
и мыпо-прежнемупредполагаемразвиватьего
в этомкачестве.Мыещёуточняемотдельные

 Культура — цемент об-
щества, топливо для разви-
тия, в том числе и для эконо-
мического развития 

 У нас будет ещё послевкусие 
от юбилея, когда мы будем продол-
жать принимать гостей на высочай-
шем уровне по очень приятным по-
водам: открытие галереи, открытие 
краевой музыкальной школы, музеев 
и так далее 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО МИНКУЛЬТА
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деталиконцепции,чтобысделатьеёоконча-
тельнореализуемойицелесообразной,иуже
начинаемобдумыватьдату,площадкуиформат
презентацииуточнённоговарианта.

— Проект создания музея пермского перио-
да закрыт или развивается?

—Нет-нет-нет,конечноже,развивается!
Музей«Пермскийпериод»движется,этоочень
важныйдляПермскогокраяпроект,имынад
ниминтенсивноработаем.Музейпланирует
переехатьна«ЗаводШпагина»,онразместит-
сяв«ЛитереД1»наплощади2800квадратных
метров.Внёмвысотапотолковдостаточнадля
размещенияэкспонатов.

Предполагаетсяразместитьосновнуюэкс-
позициюмузеянаплощади1500квадратных
метров.Объёмзалапозволяетгибкоподходить
кэкспозиционномудизайнуитрансформиро-
ватьзалдляпроведенияакцийимероприятий.

МузейбудетвключатьДетскиймузейный
центр,мастерскиеимногофункциональное
пространство,открытуюлабораториюдля
препарированияестественноисторических
коллекций.

— Получается, что 2024 год обещает быть 
годом ввода больших культурных строек 
и открытия новых культурных пространств. 
Но ведь народ за прошедший год вошёл во 
вкус ещё и насыщенной событийной повест-
ки. Как мы теперь будем жить: «отъюбилеи
ли» — и возвращаемся к обыденности или 
будем продолжать стараться создавать инте-
ресный досуг на том же уровне?

—Большуючастьпрограммыюбилейного
годасоставлялинашипривычные,любимые
событияипроекты:Дягилевскийфестиваль,
«Флаэртиана»,«ЛетоJazz»итакдалее.Понятно,
чтовсеониостаютсянаследующийгод.

Вэтомгодупоявилисьиновыесобытия.Так,
впервыепрошёлфестиваль«Медвежонок»,
посвящённыйдетскому,семейномукиноиани-
мации.Намудалосьсобратьвокругнегомного
людейизпрофессиональнойсреды,начинаю-
щихартистовизрителей,которыедействитель-
нозаинтересованывновомроссийскомкино
длядетей.Мынашливажнуюнишу.Первый
фестивальвсемпонравился,рассчитываеми
дальшепроводитьегонарегулярнойоснове.

Чтокасаетсялетнегофестиваля«Город
встреч»,которыйзапомнилсяиполюбился
всем,тонедавновходепрямогоэфирагубер-
наторДмитрийМахонинсообщил,чтопрора-
батываетсявозможностьчастьмероприятий

решения,которыесделаютгодовуюкультурную
программупривлекательнойдлягорожаниту-
ристов,некопируябуквальноюбилейныйгод.

Мынеработаемпопринципу«давайтепо-
тратимсянаочередныепраздники»,астараем-
сясделатьинтерескПерми,Пермскомукраю
инашейкультурнойповесткеустойчивым
и постоянным,чтобыонобернулсяэкономи-
ческимэффектомдлякрая.Мыбудемсовер-
шенствоватькоммуникациюсаудиторией:
у насестьклассныемероприятия,прокоторые
недостаточнознают,надоихпродвигать;есть
мероприятиявцеломнеплохие,нонуждаю-
щиесявулучшении,чтобыбылосовсемхоро-
шо.Какправило,этиулучшениянетребуют
каких-томегавложений.Вотэтойработоймы
сейчасзанимаемся,чтобыподойтиосознанно
ктому,какиенамтребуютсязатратыиуси-
лия,чтобысоздатьповесткуследующегогода,
чтобыпермякижилинеменееинтересно,чем
вэтомгоду.

Анализируяопытнынешнегогода,мыещё
разубеждаемся,наскольковажнойсферойяв-
ляетсякультура,насколькоонаопределяетин-
формационнуюповестку,меняетжизньлюдей,
ихсамоощущение.Ксожалению,этовсётруд-
ноизмеримыепараметры:мыможемвычислить
экономическийэффектотюбилейныхмеро-
приятий,ноещёнеизобретеныединицыдля
измерениясчастьяжителейтерритории.Тем
неменее,науровнеобщегопонимания,общих
подходов,мнекажется,абсолютнобесспорно,
чтокультура—цементобщества,топливодля
развития,втомчислеидляэкономического
развития.СегоднямывПермскомкрае,благо-
дарявтомчислесерьёзномувниманиюгубер-
наторакэтимвопросам,оченьмногополезного
делаем.

— Вы уже почти два года министр. Уже 
привыкли? В театр не тянет?

—Дляменяпереходизтеатравкраевое
правительствобылсущественнойпереме-
ной.Несмотрянавсе«подготовительные»
мероприятия,втомчислеобучениевСколково,
сменапозициируководителя,причёмнеперво-
го,дажеоченькрупногорегиональноготеатра
напозициюруководителяотраслитребует
временидляадаптации.Сейчасуменяпоявля-
етсячувствоуверенности,хотяокончательно
увереннойвсебеянебуду,наверное,никогда.
Перфекционизм—этозло!

АотноситьсякПермскомутеатруоперыи ба-
летакак-топо-особенномуясебезапретила.
Мнекажется,чтовпервоевремяпослетого,как
япришлавминистерство,театрполучалдаже
меньшевнимания,чемдоменя.Сейчася,как
мнекажется,смоглавыравнятьподходы.

Пермь была в этом году городом 
молодых и счастливых людей. Люди 
много гуляли по преобразившимся 
улицам, и преображение городской 
среды очень повлияло на впечатление, 
которое город оставлял у приезжих, 
и на самочувствие жителей Перми 

«Городавстреч»перенестинаследующийгод
и сделатьэтотфестивальтрадиционным.

Сейчасведёмпереговорысгородскойад-
министрацией,потомучтоунихтожеестьряд
проектов,скоторыминадокоординироваться,
например,«Выходныенанабережной»,День
городаидругиесобытия.

Мысейчасзанимаемсяревизиейтого,что
можемсебепозволить,чтобычастьмероприя-
тий2023годасохраниласьв2024-м.Мнека-
жется,чтонашатворческаяэнергияиизобре-
тательностьпозволятнамнайтиоптимальные

Здание краевой музыкальной школы

Выступление группы «Чайф» на фестивале «Город встреч»
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Наталья Вороненко

Премьера«Ярославны»вПермибыла
ознаменованадвойнымвозвращением.
АлексейМирошниченкопослепереры-

вав нескольколетпоставилна,можноска-
зать,ужероднойдлясебясцененовыйбалет.
А АртёмАбашевпродирижировалоркестром
театравпервыепослесвоегоскандального
увольнениявначале2022года.Обаиспытание
повышеннымвниманиемвыдержалисчестью.

Статусруководителябалетнойтруппыв рос-
сийскомтеатреобязываетчеловеканаэтой
должностибытьнетолькоменеджером,ноидей-
ствующимхореографом.ОфициальноАлексей
Мирошниченкоприступилксвоимобязанностям
всентябре,новмассовомсознаниизастолбить
возвращениедолженбылновыйспектакль.Для
постановкихореографвыбралпартитуруотече-
ственногокомпозитораБорисаТищенко,доэтого
лишьтриждывыведеннуюнабалетнуюсцену:
вгоднаписания—1974-й—в Ленинградском
Маломоперномтеатре,в1977-мвНовосибирске
и в2017-мвМариинскомтеатре.

ПословамМирошниченко,музыка«Яро-
славны»,какилитературныйпервоисточник—
древнерусскаяповесть«СловоополкуИгореве»,
имеетдлянегобольшоезначение.Этовещи,
которыеидутсчеловекомпожизни,дожидаясь
поводабытьпоставленными.Ксвоемуспек-
таклюхореографсочинилновоелибретто,но
отструктуры,избраннойкомпозитором,не
отступилнинашаг.

Балетименуется«Ярославна»,хотяемубольше
подошлобыдругоеназвание—«Затмение»(у Бо-
рисаТищенкооноуказановскобкахв качестве
толиальтернативы,толиподзаголовка).Потому
чтоиначекакзатмениемразуманеобъяснить
поступкиведущихгероев.Русь,XII век,князь
ИгорьНовгород-Северскийзаспинойвелико-
гокнязяКиевскогоСвятославаВсеволодовича
организуетпоходнаполовцев:емунедаютпокоя
лаврыпредшественника,хочетсяпрославиться
собственнымиподвигами.Ничтонеспособству-
етегонамерениям,дажеприродатрагическим
предзнаменованием—солнечнымзатмением—
предостерегаетИгоряотошибки.Нототневнем-
лет.Врезультате—тысячипогибшихвоинов,сам
князьвплену,итолькомолитвенныйплачжены,
княгиниЯрославны,возвращаетегодомой.

ВэтомлибреттоАлексейМирошниченко
непохожсамнасебя.Пожалуй,впервыеонне
пересказываетсюжет,апишетпоэтическое
произведение,прибегаякдревнерусскому
слогу,темсамымприближаяськ«Словуополку
Игореве».Этомужепринципуонследуетв по-
становкеспектакля,которыйможноописать
какмифопоэтический.Длякаждогоэпизода

Дали «Слово»
Пермский балет сыграл премьеру по мотивам древнерусской повести о полку Игореве

ТЕАТР

постановщикнаходитнесколькопоэтических
исимволическиххореографическихпаттернов,
которые,точнобуквицы—дизайнерскиеэле-
ментышрифтовогооформления,—концентри-
руютв себедухситуации.Вкартинекняжеской
междоусобицы,например,этоударынаотмашь
ивыпрямленные,точнокопьяилистрелы,руки.
Всценесоблачнымидевами(онижерусалки,
онижедальниеродственницывиллисизбалета
«Жизель»)—этолёгкие,воздушныепробежки
танцовщицсвытянутымивперёдрукамиипод-
нятымиладонями,какв«Серенаде»Баланчина.

ЛюбопытнорешёнплачЯрославны,ноздесь
этовомногомобъясняетсярешениемкомпо-
зитора.Вопрекиожиданиям,переднамине
громогласнаямузыкарыданийимольбы,аедва
слышимая,молитвенногоскладаимедитатив-
ногопереживаниямелодия.Хореографияздесь
подстатьсокровенная.

Вообще,вэтойпремьеревсё,нуилипочтивсё,
оказываетсявладудругсдругом.Знаковаясце-
нографияАльоныПикаловой:какпример —пять
картонныхмакетовсоборовизвременисобытий
«СловаополкуИгореве»,изготовленныхпоисто-
рическимобмерамичертежам-реконструкциям.
Ониэмблематичнопредставляютпятерыхкнязей,
малымиразмераминамекаютнамноговековую
дистанцию,отделяющуюнасотпроисходящего,
а когдаихпоходусюжетатопчутполовцы,заби-
раютнасебя,точноталисманы,всепереживания,
вызванныепоследствиямимеждоусобиц.

Лаконичнаяиоченьизящнаяколлекция
костюмовТатьяныНогиновойк«Ярославне»,
определённо,сталаоднойизлучшихработвеё

карьере.Оченьхорошмедведьизчисладуха
предков,вшерстькоторогохочетсязарыться,
неутяжелены,ноприэтомвыглядятвполне
милитаристскидоспехивитязей,аодеяние
Ярославны—этоивовсеотдельныйшедевр.

Меньшеобычноговэтотразвыделяетсясвет
АлексеяХорошева,ноэто,вероятно,обоснова-
нозадачей—создатьдвоемириесконтрастны-
миграницами.

Стоязапультом,музыкальныйруководитель
«Ярославны»АртёмАбашевведётспектакль
неспешно,даруяминутуславыкаждомусолиру-
ющемуинструментуворкестре,партиикоторых
композиторвыписалвбольшомколичестве.
Руководитдирижёрихором(хормейстеры-
постановщики—ЕкатеринаАнтоненкоиВяче-
славКозленко),которыйвэтомпроизведении
играетособуюроль:онвыступаетирассказчи-
ком,икомментаторомсобытий,апоройвоспро-
изводитголосадействующихперсонажейисамой
природы.Вовремяспектакляартистыстоят
в ближайшихксценеложахиисполняютнадрев-
нерусскомфрагментыиз«СловаополкуИгореве»
внепосредственнойблизостиотзрителей.

«Ярославна»сталапервойпремьеройПерм-
скоготеатраоперыибалетавтекущемсезоне.
Творческаякоманда,ранеевыпустившаяздесь
«Щелкунчика»и«Баядерку»,сноваобъеди-
нилась,чтобысделатьещёодинспектакль,
которому,похоже,тожесужденадолгаяжизнь.
Покрайнеймере,премьернаясерия,выпавшая
на14–17декабря,прошласуспехом.Следующие
показы«Ярославны»запланированынафев-
раль.

 
«Ярослав-
на» стала 
первой 
премьерой 
Пермско-
го театра 
оперы 
и балета 
в текущем 
сезоне
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